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Prodecon se alista para acuerdos conclusivos 

Este año contribuyentes y fisco estrenarán reglas para los acuerdos conclusivos con 

la mediación de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon). 

En diciembre pasado se publicó el decreto con la reforma que aprobó el Congreso, 

en el cual se pone de relieve que la Prodecon no puede asumir el rol de asesor del 

contribuyente, porque iría en contra de la imparcialidad que rige el procedimiento. 

La Prodecon dio a conocer ayer los lineamientos para aplicar los cambios en materia 

de los acuerdos conclusivos que desde 2014 han servido como medio de solución 

de controversias en materia fiscal federal. 

Con dichos acuerdos, los contribuyentes y el fisco tienen una herramienta legal de 

justicia alternativa para resolver diferencias de forma efectiva, anticipada y 

consensuada, sin necesidad de llegar a un juicio. 

El integrante de la Comisión Técnica del Colegio de Contadores Públicos de México 

(CCPM), Pablo Cervantes, explicó que, para efectos de instrumentar dichos 

cambios, la Prodecon modificó su reglamentación interna. 

Apuntó que, en los lineamientos para ejercer sus atribuciones sustantivas, la 

procuraduría tuvo que adecuar las modificaciones realizadas al Código Fiscal de la 

Federación para la nueva forma que regulará los acuerdos. 

Antes de la reforma, el contribuyente tenía un plazo máximo de seis meses para 

solicitar un acuerdo, una vez que la autoridad le notificara las irregularidades 

observadas, mencionó. 

Ahora este plazo se acortó a 20 días, con lo cual los contribuyentes tendrán menos 

tiempo para recurrir a esa alternativa. 

El fiscalista dijo que, en los lineamientos, la Prodecon aclara a partir de cuándo 

empiezan a contar los 20 días, y se menciona que, si la autoridad tiene una 

discrepancia con el contribuyente antes de que se notifique, puede acudir antes, 

siempre y cuando esté dentro del nuevo plazo. 

Cervantes recomendó que el contribuyente debe cuidar que, a partir de que el SAT 

le notifique, contará sólo con 20 días hábiles para solicitar un acuerdo, y ya no con 

seis meses con la mediación imparcial de la Prodecon. 

Desde que entraron en vigor los cambios al sistema jurídico mexicano, cerca de 14 

mil contribuyentes han ejercido su derecho de acceder a esta alternativa de justicia 

para solucionar diferendos en materia fiscal federal. En tanto, el fisco ha logrado 

recaudar más de 15 mil 500 millones de pesos. 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/prodecon-se-alista-para-acuerdos-conclusivos
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Entrevista al Delegado de PRODECON en Quintana Roo, David Anguiano Mac 

Lenna, en el programa “Noti Fórmula AM” conducido por Arturo Medina trasmitido 

en 92.3 FM. Tema: “Decreto de estímulos Fiscales Región Fronteriza Sur”. 

(14/01/2021) 

Escucha  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2021/01-2021/notiformula_am_quintana_roo_14012021.mp3
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Un año, tras los Grandes Contribuyentes 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) destacó, en el 2020, por los actos de 

fiscalización que ejerció sobre el rubro de Grandes Contribuyentes recaudó 215,659 

millones de pesos. 

Estos actos lograron salvar los ingresos del gobierno pese a la crisis sanitaria y 

económica que se vive, de acuerdo con la propia autoridad fiscal. De enero a 

diciembre del 2020, el gobierno de Andrés Manuel López Obrador obtuvo 3.3 

billones de pesos por el pago de impuestos de los contribuyentes, lo que representó 

un incremento de apenas 0.7% respecto al año pasado. 

“Las evaluaciones realizadas al SAT por organismos internacionales y calificadoras, 

reconocieron que la estrategia de recaudación tributaria permitió garantizar los 

recursos suficientes para el sector salud, así como para los programas sociales y 

prioritarios”, dijo en su momento el fisco. 

Lo cierto es que durante el 2020  hubo “diferencias fiscales” entre la institución, al 

frente de Raquel Buenrostro, y diversas empresas como Alsea, Walmart y Maxcom, 

entre otras. 

 

Resiliencia tributaria del SAT, pese a la pandemia 

Los ingresos tributarios del SAT no lograron esquivar el golpe que le propinó la 

pandemia por COVID-19 en el 2020, pero al menos este “contrincante” no los tiró a 

la lona. 

De acuerdo con información preliminar publicada por el Sistema de Administración 

Tributaria (SAT), en 2020 ingresaron a las arcas públicas un monto de tres billones 

336 mil 876 millones de pesos por gravámenes, que representa un aumento real de 

0.7 por ciento con respecto a lo reportado en 2019. 

El organismo encabezado por Raquel Buenrostro, a quien se le ha señalado con el 

mote de “la fiscal de hierro”, atribuyó este incremento a las estrategias de 

cobro y fiscalización establecidas para fortalecer la recaudación. 

Pese a este incremento, lo recaudado no se acercó a la meta establecida en la Ley 

de Ingresos de la Federación (LIF) de 2020, en donde se preveía integrar a las arcas 

del gobierno tres billones 505 mil 822 millones de pesos. 

0.7por ciento fue el incremento en la recaudación tributaria en 2020, de acuerdo con 

datos preliminares del SAT. 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Un-ano-tras-los-Grandes-Contribuyentes-20210113-0091.html
https://www.reporteindigo.com/indigonomics/resiliencia-tributaria-del-sat-pese-a-la-pandemia/
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Recuperó Hacienda 92 mil mdp en efectivo de grandes contribuyentes en 2020 

El año pasado, el gobierno federal recaudó 92 mil 252 millones de pesos en efectivo 

de 884 grandes contribuyentes, un aumento de 135% frente a los 39 mil 281 

millones captados en ese sector de contribuyentes en 2019, indican cifras 

preliminares sobre ingresos obtenidos de la Secretaría de Hacienda. 

De ese total, solo en el caso de 2 contribuyentes, de los que se obtuvieron 3 mil 579 

millones de pesos, fue necesario un proceso de judicialización por la Procuraduría 

Fiscal, indica el informe dado a conocer en las últimas horas del martes. 

Si se suman los 123 mil 407 millones de pesos de cobros virtuales, que Hacienda 

define como la cantidad que el contribuyente no podrá utilizar para futuros pagos de 

impuestos, solicitar devoluciones, realizar compensaciones o aplicar pérdidas 

fiscales, lo que generará un incremento en la recaudación, la recaudación de 

grandes contribuyentes en 2020 asciende a 215 mil 659 millones, más del doble de 

lo captado el año previo. 

 

 

Grandes contribuyentes aportaron 12% de los ingresos tributarios en 2020 

La mayor fiscalización que realizó el Servicio de Administración Tributaria (SAT) a 

los grandes contribuyentes dejó mayores ingresos a las arcas del gobierno durante 

2020, a pesar de que la economía mexicana enfrenta una de las peores crisis de su 

historia.  

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que los ingresos que se 

obtienen por el cobro de impuestos dejaron recursos por 3.33 billones de pesos, lo 

que significó un crecimiento anual de 0.7%. 

Del Impuesto Sobre la Renta (ISR) -que cobra sobre los ingresos de las personas y 

empresas- se obtuvieron recursos por 1.76 billones, un crecimiento anual de 0.8%. 

 

 

 

 

 

https://aristeguinoticias.com/1301/mexico/recupero-hacienda-92-mil-mdp-en-efectivo-de-grandes-contribuyentes-en-2020/
https://elceo.com/economia/grandes-contribuyentes-aportaron-el-12-de-los-ingresos-tributarios-en-2020/
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Contribuyentes aportan 215 mmdp 

El año pasado, el Servicio de Administración Tributaria inició una importante 

fiscalización a los grandes contribuyentes al lograr recaudar 215 mil 659 millones 

de pesos, monto 125 por ciento mayor que en 2019. Sin embargo, esta situación no 

se va a repetir, indicaron especialistas. 

“Esto no es una fuente permanente de ingresos, difícilmente el SAT va a mantener 

ese nivel recaudatorio. En 2021 vamos a ver un monto menor porque las 

planeaciones fiscales o elusiones van a ser menores”, indicó Mario Di Costanzo, 

expresidente de la Condusef. 

Mario Barrera, abogado fiscalista de Thompson Knight, dijo que la recaudación de 

2020 corresponde en buena medida a la fiscalización de años anteriores, por lo que, 

la recaudación de 2021 no se va a mantener. 

 

 

Golpea crisis recaudación en CDMX 

La crisis por Covid-19 golpea las finanzas del Gobierno de la Ciudad de México que 

acumula pérdidas por 16 mil 500 millones de pesos en recaudación. 

De acuerdo con informes oficiales, los ingresos capitalinos acumulaban un déficit 

de más de 11 mil millones de pesos a septiembre de 2020. 

Esto debido a que todos los impuestos cayeron con respecto a 2019, incluyendo 

predial, tenencia, impuesto sobre adquisición de inmuebles, sobre hospedaje y 

sobre espectáculos públicos, entre otros. 

Además, el pago de hologramas de verificación, de licencias de conducir, de 

permisos de conducción, de impuestos sobre automóviles nuevos y otros servicios 

bajaron en al menos 2 mil millones de pesos, revela el Tercer Informe de Avance 

Trimestral de 2020. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/1/14/contribuyentes-aportan215-mmdp-244795.html
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/golpea-crisis-recaudacion-en-cdmx/ar2105363?v=2&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
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Considera Herrera un lujo dar apoyos fiscales 

El dar apoyos fiscales el año pasado, durante la crisis por Covid-19, fue un "lujo" 

que pocas economías pudieron darse, aseguró Arturo Herrera, Secretario de 

Hacienda y Crédito Público. 

Mientras que algunos países realizaron aumentos masivos del déficit, a través de 

deuda, de hasta 30 por ciento del PIB, México optó por medidas de austeridad. 

"Fueron aumentos masivos del déficit (los apoyos fiscales) que llevaron a aumentos 

de la deuda de entre el 10, 20 y hasta el 30 por ciento en estos países. 

"Esos países se pudieron dar ese lujo porque aumentaron la deuda, pero las tasas 

de interés que estaban pagando eran muy cercanas a cero o incluso negativas, eso 

quiere decir que cuando se están endeudando les están pagando intereses en lugar 

de estarlos pagando, es una situación muy distinta a países como nosotros", 

destacó en un mensaje en redes sociales. 

Herrera explicó que, antes del Covid-19, las economías avanzadas ya tenían tasas 

de interés de entre medio punto porcentual y un punto, y al momento de la pandemia 

las bajaron a niveles prácticamente cercanos a cero. 

 

Insiste Coparmex en regular la subcontratación 

José Medina Mora, presidente nacional de la Confederación Patronal de la 

República Mexicana (Coparmex), insistió en encontrar consensos con el Gobierno 

federal para que la subcontratación laboral esté regulada y permitida. 

En su discurso de toma de compromiso como presidente nacional del organismo 

empresarial para el periodo 2021-2022, en la que estuvo Tatiana Clouthier, 

Secretaria de Economía, Medina Mora ofreció diálogo y colaboración con el 

Gobierno federal para la reactivación de la economía y la recuperación del empleo, 

así como seguir impulsando el salario mínimo. 

"Lograr encontrar en esos consensos que la subcontratación esté regulada y 

permitida, de tal manera que logremos dos objetivos: el respetar los derechos de 

los trabajadores, pero al mismo tiempo conservar la competitividad que requerimos 

como País. La empresa es un vehículo para transformar al País", dijo el también 

presidente de CompuSoluciones, empresa de software con sede en Guadalajara. 

  

 

https://www.reforma.com/considera-herrera-un-lujo-dar-apoyos-fiscales/ar2105263?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/BusquedasComs.aspx
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'Cero y van dos': Tribunal falla a favor de Elba Esther Gordillo y anula crédito por 
16.1 mdp 
El Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA) anuló este miércoles un crédito 
de 16.1 millones de pesos que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) 
pretendía cobrar a Elba Esther Gordillo. 

Se trata de la segunda decisión similar que el TFJA dicta a favor de Gordillo Morales 
en la última semana. 

El miércoles 6 de enero, invalidó el crédito fiscal de 9.4 millones de 
pesos, fincado en 2016 a la exlideresa del Sindicato Nacional de Trabajadores de 

la Educación (SNTE) 

En sesión pública realizada esta tarde y por votación divida de 4-3, los magistrados 
del TFJA estimaron que el SAT no respetó las garantías de audiencia de Gordillo 
Morales a la hora de revisar el pago de sus impuestos correspondiente al ejercicio 
fiscal 2010. 

 

TFJA avala impugnación de Gordillo a crédito fiscal 

La Sala Superior del Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA) avaló la 

impugnación que presentó Elba Esther Gordillo contra un crédito fiscal, que le 

determinó el Servicio de Administración Tributaria (SAT), por 16 millones 174,075 

pesos. 

La magistrada Nora Elizabeth Urby explicó que este crédito fiscal es por concepto 

del Impuesto sobre la Renta (ISR) a personas físicas, así como por la actualización, 

recargos y multas por el ejercicio fiscal del 2010. 

Si bien el TFJA avaló la impugnación, el SAT podrá volver a realizar el acto de 

fiscalización a la maestra si así lo desea. 

“Se propone declarar la nulidad de la resolución impugnada y de la originalmente 

recurrida para el efecto de que la autoridad, de considerarlo pertinente, en el plazo 

de cuatro meses, reponga el procedimiento otorgando nuevamente a la accionante 

el plazo legal para desvirtuar los hechos y omisiones que le fueron dados a conocer 

en el oficio de observaciones o bien, decida no hacerlo”. 

La exdirigente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) 

argumentó que, durante la fiscalización realizada por el fisco, se violentó su garantía 

de audiencia y su derecho humano de acceso a la justicia, argumentos que se 

calificaron como fundados ya que la maestra estaba privada de su libertad. 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/cero-y-van-dos-tribunal-falla-a-favor-de-elba-esther-gordillo-y-anula-credito-por-16-1-mdp
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/cero-y-van-dos-tribunal-falla-a-favor-de-elba-esther-gordillo-y-anula-credito-por-16-1-mdp
https://elfinanciero.com.mx/nacional/tribunal-anula-credito-fiscal-de-9-4-mdp-que-tenia-que-pagar-elba-esther-gordillo
https://elfinanciero.com.mx/nacional/tribunal-anula-credito-fiscal-de-9-4-mdp-que-tenia-que-pagar-elba-esther-gordillo
https://www.eleconomista.com.mx/economia/TFJA-avala-impugnacion-de-Gordillo-a-credito-fiscal-20210113-0092.html
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Anula SAT a Gordillo crédito fiscal de 16.1 mdp 

Ciudad de México— Un tribunal federal anuló hoy un crédito fiscal de 16.1 millones 

de pesos contra la exlideresa magisterial Elba Esther Gordillo, pero dejó al Servicio 

de Administración Tributaria (SAT) la posibilidad de reabrir el procedimiento 

respectivo. 

Por segunda semana consecutiva, la Sala Superior del Tribunal Federal de Justicia 

Administrativa (TFJA) encontró irregularidades en la actuación del SAT contra 

Gordillo en el sexenio pasado, cuando estuvo privada de su libertad por delitos de 

los que fue absuelta en 2018. 

El 6 de enero, el TFJA anuló a la ex lideresa un crédito fiscal de 9.4 millones de 

pesos por omisiones en pago de ISR del ejercicio de 2012, mientras que el crédito 

anulado hoy se refería al ejercicio de 2010. 

Por 7 votos contra 4, los magistrados determinaron que la maestra no pudo aportar 

pruebas para desvirtuar un oficio de observaciones enviado por el SAT en octubre 

2015, no sólo porque estaba privada de su libertad, sino porque el Sindicato 

Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) se negó a entregarle 

documentos necesarios para su defensa. 

 

SAT vigila lo que compras con tus tarjetas y esta es la razón 

Durante el mes noviembre de 2019, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) 

y la Asociación de Bancos de México informaron sobre un acuerdo por el cual 

iniciará la emisión de facturas instantáneas a los clientes que utilicen tarjetas de 

débito y crédito.  

Sin embargo, uno de los objetivos más importantes de este convenio es tener un 

control exhaustivo sobre las operaciones efectuadas con las tarjetas. 

Por otro lado, si se registra que el contribuyente tiene un gasto mayor realizado con 

su tarjeta a comparación del ingreso, SAT podría cobrarle impuestos.  

Esto tenía que efectuarse durante el primer semestre del 2020, sin embargo debido 

a la pandemia de Covid-19, se realizará desde los primeros días de este 2021. 

¿Qué pasa si hay incongruencias? 

 

 

https://diario.mx/nacional/anula-sat-a-gordillo-credito-fiscal-de-161-mdp-20210113-1751275.html
Durante%20el%20mes%20noviembre%20de%202019,%20el%20Servicio%20de%20Administración%20Tributaria%20(SAT)%20y%20la%20Asociación%20de%20Bancos%20de%20México%20informaron%20sobre%20un%20acuerdo%20por%20el%20cual%20iniciará%20la%20emisión%20de%20facturas%20instantáneas%20a%20los%20clientes%20que%20utilicen%20tarjetas%20de%20débito%20y%20crédito.
https://www.gob.mx/sat/prensa/el-sat-y-la-banca-ponen-en-marcha-la-facturacion-instantanea-com-075-2019
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SAT presenta horarios de atención según el semáforo epidemiológico de cada 

entidad 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) dio a conocer los horarios de atención 

en sus oficinas para el periodo del 18 al 29 de enero del 2021, que abrirán de 

acuerdo con el semáforo epidemiológico en cada entidad federativa. 

Afirmó que con ello, el SAT se suma a los esfuerzos gubernamentales por atender 

las medidas de #QuédateEnCasa y de #SanaDistancia. 

Recordó que los contribuyentes pueden realizar diversos trámites y acceder a sus 

servicios desde la comodidad de su casa en su portal: sat.gob.mx. 

Con semáforo en rojo (máximo), se encuentran los estados de Baja California, 

Ciudad de México, Guanajuato, Estado de México y Morelos, en cuyas oficinas el 

horario de atención será de las 10 de la mañana a las 14 horas, de lunes a viernes. 

Mismo horario para las entidades en naranja (alto): Chihuahua, Coahuila, Colima, 

Durango, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Michoacán, Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, 

Puebla, Querétaro, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tabasco, Tamaulipas, 

Tlaxcala, Yucatán y Zacatecas. 

 

Impuestos digitales: todo lo que necesitas saber 

En entrevista para la Primera Emisión de Imagen Radio Multicast con Pascal Beltrán 

del Río, Antonio Zuazua, Socio Líder de Impuestos Indirectos de KPMG 

México, habla sobre impuestos digitales en la nueva realidad. 

Escucha  

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/finanzas/estos-son-los-horarios-de-atencion-del-sat-por-semaforo-epidemiologico
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/finanzas/estos-son-los-horarios-de-atencion-del-sat-por-semaforo-epidemiologico
http://www.eluniversal.com.mx/tag/SAT
https://www.imagenradio.com.mx/pascal-beltran-del-rio/impuestos-digitales-todo-lo-que-necesitas-saber
https://youtu.be/_RL7fyS2SyY
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Tira Covid en NL la recaudación 

Monterrey, México (14 enero 2021).- Además de cobrar miles de vidas y de poner 

en crisis a los negocios, la pandemia de Covid-19 también tumbó la recaudación de 

impuestos en el Estado. 

Durante todo el 2020, sólo la recaudación relacionada con la operación de casinos 

y sorteos, así como la de hospedaje, cayó en conjunto 60 por ciento, 617 millones 

de pesos respecto al 2019, según un primer reporte de la Tesorería estatal al que 

tuvo acceso EL NORTE. 

En particular la recaudación de casinos y sorteos bajó 547 millones, o 62 por ciento, 

a 338 millones de pesos el año pasado, por los cierres a este tipo de actividades 

para hacer frente a la pandemia. 

La de hospedaje bajó en 70 millones, o 51 por ciento, a 68 millones durante el 2020, 

pero en este caso la disminución no obedeció a la orden de cierres, sino a un 

desplome general de los viajeros en Monterrey, como en todo el mundo. 

 

¿Cómo presento la solicitud para la condonación de multas fiscales y aduaneras? 

La solicitud de condonación de multas sirve para obtener la condonación del 20% y 

hasta el 100% de las multas que fueron impuestas al contribuyente. 

El Código Fiscal de la Federación (CFF) indica que la Secretaría de Hacienda puede 

condonar hasta el 100% las multas por infracción a las disposiciones fiscales y 

aduaneras. [CFF 74]. 

Por eso, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) estableció los requisitos y 

supuestos por los cuales procede la condonación, y también los supuestos por los 

que no procede. También definió la forma y plazos para el pago de la parte no 

condonada. [Resolución Miscelánea Fiscal (RMF) para 2021 reglas 2.16.5. a la 

2.16.15.]. 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/tira-covid-en-nl-la-recaudacion/ar2105434
https://www.elcontribuyente.mx/2021/01/como-presento-la-solicitud-para-la-condonacion-de-multas-fiscales-y-aduaneras/
http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/8_081220.pdf
https://www.elcontribuyente.mx/2020/08/mientras-que-el-sat-aumento-en-179-la-recaudacion-por-multas-en-los-estados-disminuyo-28/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/05/revelan-estrategia-para-evitar-multas-y-recargos-del-sat-durante-la-pandemia/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/05/revelan-estrategia-para-evitar-multas-y-recargos-del-sat-durante-la-pandemia/
https://www.sat.gob.mx/normatividad/58521/resolucion-miscelanea-fiscal-(rmf)-
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Aumentan a 136,917 muertes por coronavirus en México; hay un millón 571,901 

casos 

La Secretaría de Salud informó este miércoles que ya son 136 mil 917 las personas 

fallecidas por el nuevo coronavirus SARS-COV-2 en México. 

Además, los casos confirmados ascendieron a un millón 571 mil 901, detalló Ricardo 

Cortés, director general de Promoción de la Salud. 

Mientras tanto, los casos activos estimados de la enfermedad COVID-19 

aumentaron a 98 mil 700. 

 

Hay vacunas COVID para todos: López Obrador garantiza dosis para hospitales 

privados 

Las vacunas contra el COVID-19 que llegan a México se aplicarán, por igual, a las 

personas trabajadoras de la salud del sector privado, garantizó este jueves el 

presidente Andrés Manuel López Obrador. 

"Aquí no se distingue entre privados y públicos, ambos son colegas, compañeros 

de la acción de salud que tienen un riesgo aumentado de exposición al virus SARS-

CoV-2", dijo al respecto Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud. 

Para ello, el funcionario indicó que se está en contacto con los presidentes de las 

asociaciones de hospitales privados para que los padrones sean integrados 

correctamente. 

 

Lilly Téllez solicita la información sobre vacunas que reservó el gobierno federal 

La senadora del PAN, Lilly Téllez, presentó una solicitud de información sobre los 

contratos con empresas farmacéuticas para la compra de vacunas contra el covid-

19, datos que fueron puesto bajo reserva por el gobierno federal. 

Luego de que el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, informara que 

los contratos para la compra de vacunas tienen restricciones de información, la 

legisladora dio a conocer que dirigió una solicitud a la Secretaría de Salud con 45 

puntos para saber cuáles fueron las negociaciones previas para la firma de los 

contratos con las farmacéuticas y si las empresas impusieron algún tipo 
de condición o acuerdos para la compraventa de las vacunas. 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/aumentan-a-136-917-muertes-por-coronavirus-en-mexico-hay-un-millon-571-901-casos
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/aumentan-a-136-917-muertes-por-coronavirus-en-mexico-hay-un-millon-571-901-casos
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/hay-vacunas-covid-para-todos-lopez-obrador-garantiza-dosis-para-hospitales-privados
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/hay-vacunas-covid-para-todos-lopez-obrador-garantiza-dosis-para-hospitales-privados
https://www.proceso.com.mx/nacional/2021/1/12/lilly-tellez-solicita-la-informacion-sobre-vacunas-que-reservo-el-gobierno-federal-256135.html
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Anticipan una larga vacunación masiva 

Para cortar la transmisión de Covid-19, se requiere que el 70 por ciento de la 

población tenga inmunidad, ya sea por vacunación o tras haber padecido la 

enfermedad, sin embargo, apenas se han vacunado menos de 90 mil personas, 

indicó Rosa María Wong, jefa de la subdivisión de Investigación Clínica de la 

Facultad de Medicina de la UNAM. 

 

 

Registra NL récord de contagios por Covid en un día: 919 

Los casos de covid siguen al alza en Nuevo León, una constante que se ha 

mantenido desde hace más de dos semanas, hasta volverá registrar una nueva cifra 

máxima de contagios por segundo día consecutivo. 

Este miércoles 13 de enero se reportaron 919 casos confirmados de covid, mientras 

que se tienen 32 nuevos fallecimientos, indicaron las autoridades sanitarias en el 

estado. 

Con las nuevas actualizaciones se contabilizan 133 mil 653 casos confirmados y 6 

mil 976 fallecimientos desde el inicio de la pandemia en Nuevo León. 

 

 

Enfermos de Covid-19 tendrían inmunidad de sólo 5 meses; sí se pueden reinfectar 

La mayoría de las personas que han superado la covid-19 tienen un promedio del 

83 % de inmunidad frente a la enfermedad durante al menos cinco meses, pero 

pueden reinfectarse y transmitir el virus, según un estudio liderado por la agencia 

Public Health England (PHE, por sus siglas en inglés). 

Los investigadores reclutaron a unos 21,000 sanitarios de hospitales británicos, 

divididos en grupos según si habían pasado la infección o nunca se contagiaron, y 

los sometieron entre junio y noviembre de 2020 a pruebas PCR quincenales y a un 

test mensual para analizar su nivel de anticuerpos, según la PHE, que depende del 

Ministerio de Sanidad del Reino Unido y asesora sobre la salud de la población. 

Según los resultados, de los 6,614 sanitarios que tenían anticuerpos, solo 44 

desarrollaron una "potencial" infección. 

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/anticipan-una-larga-vacunacion-masiva/ar2105372?v=3&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
https://www.excelsior.com.mx/nacional/registra-nl-record-de-contagios-por-covid-en-un-dia-919/1427041
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/1/14/enfermos-de-covid-19-tendrian-inmunidad-de-solo-meses-si-se-pueden-reinfectar-244820.html
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Equipo de la OMS llega a Wuhan para estudiar origen de la Covid-19 

AP.- Un equipo internacional de investigadores llegó este jueves a la ciudad 

china donde se detectó por primera vez la Covid-19 para llevar a cabo una 

investigación políticamente sensible sobre los orígenes de la pandemia, en medio 

de la incertidumbre sobre si Beijing tratará de impedir los hallazgos. 

El equipo de 10 miembros enviado a Wuhan por la Organización Mundial de la 

Salud (OMS) fue aprobado por el gobierno del presidente Xi Jinping tras meses de 

disputas diplomáticas que provocaron una inusual queja pública del director de la 

agencia de Naciones Unidas. 

 

 

La OMS estudia implementar “pasaportes de vacunación” contra la Covid-19 para 

viajeros 

EFE.- La Organización Mundial de la Salud (OMS) debatirá próximamente la 

cuestión del eventual uso de certificados o “pasaportes de vacunación” en viajes 

internacionales, declaró el experto del departamento inmunológico de la oficina 

europea de la institución, Oleg Benesh. 

Según afirmó el especialista en una rueda de prensa virtual para medios rusos, este 

tema “está en la agenda del Comité Internacional de normas médicas y sanitarias”, 

y expresó su esperanza de que sea debatido próximamente. 

 

 

 

 

 

 

 

https://latinus.us/2021/01/14/equipo-oms-llega-wuhan-estudiar-origen-covid-19/
https://latinus.us/2021/01/14/oms-estudia-implementar-pasaportes-vacunacion-contra-covid-19-viajeros/
https://latinus.us/2021/01/14/oms-estudia-implementar-pasaportes-vacunacion-contra-covid-19-viajeros/
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‘Guardadito’ dio 204 mil mdp al gobierno en 2020 

El Gobierno federal recibió en 2020 alrededor de 204 mil millones de pesos 

provenientes del “guardadito” para compensar los faltantes de los ingresos 

presupuestarios, un monto que sería mayor al que estimó al inicio del año la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

De acuerdo con datos preliminares del Servicio de Administración Tributaria (SAT), 

los ingresos no tributarios del Gobierno federal ascendieron a 771 mil 246 millones 

de pesos, de los cuales, 204 mil 8 millones de pesos provinieron del Fondo de 

Estabilización de los Ingresos Presupuestarios (FEIP). 

 

 

Dan más plazas a Sedena e IMSS 

Las secretarías de Marina, Defensa Nacional y el IMSS contarán este año con más 

plazas. 

De acuerdo con la Secretaría de Hacienda, en general, la Administración Pública 

Federal contará con 28 mil 461 nuevos puestos respecto de 2020, un incremento 

dirigido principalmente a estas tres dependencias. 

En total, se tienen presupuestadas un millón 765 mil plazas, 1.6 por ciento más que 

las aprobadas el año pasado para secretarías, empresas productivas del Estado, el 

IMSS e ISSSTE, que conforman los 32 ramos administrativos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/guardadito-dio-204-mil-mdp-al-gobierno-en-2020
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/dan-mas-plazas-a-sedena-e-imss/ar2105350?v=3&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
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Conoce los motivos por los que debes comenzar a ahorrar para tu retiro a los 25 

años 

La edad recomendada para iniciar el ahorro para tu retiro es a los 25 años; sin 

embargo, la mayoría de las personas encuentran limitantes o simplemente 

desconocen cómo lograrlo. 

La Asociación Mexicana de Afores (Amafore) señala en su encuesta “Ahorro y 

Futuro, ¿cómo viven los jóvenes el retiro?” que apenas el 38% de la población joven 

cuenta con una cuenta de Afore. 

La misma encuesta indica que 33% de los jóvenes no ahorran, debido 

principalmente a que consideran sus ingresos insuficientes y, además, entre el 

porcentaje de los que sí ahorran, el 48% utiliza medios informales, como 

“guardaditos” y alcancías. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.merca20.com/conoce-los-motivos-por-los-que-debes-comenzar-a-ahorrar-para-tu-retiro-a-los-25-anos/
https://www.merca20.com/conoce-los-motivos-por-los-que-debes-comenzar-a-ahorrar-para-tu-retiro-a-los-25-anos/
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¿Barril sin fondo? Deuda, el riesgo que persigue a Pemex 

Pese a que es una empresa técnicamente quebrada, Pemex aún no cuenta con 

algún tipo de proyecto para financiar su deuda, que superaba los 110 mil millones 

de dólares al tercer trimestre de 2020, colocándola como la petrolera más 

endeudada del mundo. 

De acuerdo con Carlos González, director de análisis económico de Monex, Pemex 

está en riesgo desde que las calificadoras determinaron que sus bonos son 

chatarra. Sin embargo, planteó que al estar apoyada por el gobierno, aún puede 

realizar operaciones en bolsa que la ayuden a financiarse. 

 

CDMX y Quintana Roo concentran la mayor parte de empleos perdidos en 2020 

Tan solo dos entidades del país concentraron el 54.6 por ciento del total de la 

pérdida de empleos formales durante el 2020 originada por las medidas para 

contener los contagios de la pandemia del coronavirus. 

De acuerdo con los datos del IMSS, la Ciudad de México representó el 39.6 por 

ciento de las pérdidas de plazas, es decir, 256 mil 145 mil puestos. Lo anterior 

representó su primer retroceso desde el 2009, cuando en esa ocasión se 

destruyeron 91 mil 868 empleos. 

Para el caso de Quintana Roo significó el 15.03 por ciento del total, sumando una 

pérdida de 97 mil 381 puestos de trabajos, su primera caída después de 11 años de 

incrementos. 

 

 

Ahoga a Pemex el combustóleo 

La intención de Pemex de elevar su producción de gasolina está ocasionando un 

problema secundario para la petrolera: un exceso en sus inventarios de 

combustóleo. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/deuda-el-riesgo-que-persigue-a-pemex
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/concentran-dos-estados-baja-de-empleo-en-2020
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/ahoga-a-pemex-el-combustoleo/ar2105355?v=5&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
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Restaurantes logran apoyo; ya podrán recibir comensales el lunes 

En una reunión entre restauranteros y funcionarios del gobierno de la Ciudad de 

México, se acordó que el lunes próximo reabrirán los restaurantes, sin embargo sólo 

podrán ofrecer servicio al aire libre. 

Hubo un gran diálogo y apoyo de las autoridades. 

Habrá servicio sólo en terrazas, banquetas, parques y estacionamientos -sólo en 

zonas al aire libre-, donde los alcaldes apoyarán”, explicó a Excélsior, Manolo 

Ablanedo, director de comunicación y socio de la cadena Fisher’s México. 

De acuerdo con Imagen Noticias con Ciro Gómez Leyva, desde el 18 de enero, los 

restaurantes cerrarán a las 18:00 horas y las mesas tendrán un máximo de cuatro 

comensales. Aquellos que no tengan terraza podrán usar la banqueta. 

 

 

Peso ganador: Dólar cae un ligero 0.17% a la barrera de los $20 

Este jueves el dólar arranca estable por debajo de la barrera de los veinte pesos, 

ante la expectativa por la entrada del gobierno de Joe Bien en los Estados Unidos.  

A la 1 de la mañana el dólar tocó un nivel máximo de 19.8832 pesos.  

 

 

BC, Chihuahua y Tabasco, únicos estados que generaron empleos en el 2020 

El Covid-19 mermó las fuentes de empleos formales durante el año pasado en todo 

el país, registrándose 647,710 despidos; sin embargo, en este panorama de 

incertidumbre laboral, tres estados lograron mostrar saldos positivos: Baja 

California, Chihuahua y Tabasco. 

De acuerdo con datos de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, Baja California 

fue primer lugar en generación de empleos formales, con 27,952 trabajadores 

asegurados en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). 

 

https://www.excelsior.com.mx/comunidad/restaurantes-logran-apoyo-ya-podran-recibir-comensales-el-lunes/1427026
https://www.dineroenimagen.com/mercados/peso-ganador-dolar-cae-un-ligero-017-la-barrera-de-los-20/130045?categoria=%22dinero%22
https://www.eleconomista.com.mx/estados/BC-Chihuahua--y-Tabasco-unicos-estados-que-generaron-empleos-en--el-2020-20210114-0021.html
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Ven apuesta de CFE por presas de Conagua este año 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) y la Comisión Nacional del Agua 

(Conagua) analizan lanzar diversas licitaciones a más tardar el segundo semestre 

de este año para darle un segundo uso mediante turbinas de generación eléctrica a 

grandes presas de almacenamiento acuífero en entidades como Sinaloa, 

Tamaulipas y Coahuila, donde los proyectos más pequeños estudiados hasta ahora 

tendrán inversiones de 10 millones de dólares para 20 megawatts hidroeléctricos. 

Así lo detalló a El Economista Manuel Salas, director general de la empresa 

mexicana Cipro que ha participado en el diseño de plantas para una capacidad de 

más de 200 megawatts instalados con esta tecnología hoy en el país.  

Lo anterior está en línea con los anuncios del gobierno federal para repotenciar la 

generación de energía hidroeléctrica generada de la CFE como la energía limpia de 

mayor potencia en el país, que a su vez daría respaldo a las renovables 

principalmente instaladas por privados como la solar y la eólica, según ha detallado 

el director general de la CFE, Manuel Bartlett.  

 

 

Acusan por exceso de permisos 

Desde la aprobación de la Reforma Energética se han aprobado mil 247 permisos 

para la generación de energía eléctrica en el país, lo que ha generado un exceso 

en la capacidad instalada que complica la operación del sistema eléctrico, de 

acuerdo con la Sener y 

expertos. 

Al 30 de septiembre de 2020, la Comisión Reguladora de Energía (CRE) había 

otorgado permisos que representan una capacidad total autorizada de 132 mil 194 

Megawatts (MW), de los cuales, mil 83 fueron otorgados a generadores privados 

con una capacidad 

de 84 mil 39.4 MW, de acuerdo con información de la Sener entregada al Congreso 

de la Unión. 

El análisis detalla que sólo 164 solicitudes corresponden a la CFE, con una 

capacidad de 48 mil 154.6 MW. “Con la Reforma Energética se dieron permisos de 

forma indiscriminada sin control y eso origina un grave problema”, dijo Mario 

Morales, director de Intermediación de Contratos Legados de la CFE. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Ven-apuesta-de-CFE-por-presas-de-Conagua-este-ano-20210114-0010.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/1/14/acusan-por-exceso-de-permisos-244803.html
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Ajustan los créditos por COVID-19 

Para apoyar a las empresas durante la pandemia, se reestructuraron créditos por 

1.9 billones de pesos, dijo el secretario de Hacienda, Arturo Herrera. 

Por Twitter, el funcionario comentó que esta medida favoreció a más de un millón 

de compañías; también se dieron créditos por 25 mil millones de pesos para los 

negocios y pequeñas empresas, a través de la Secretaría de Economía y del IMSS. 

También destacó que el gobierno ha destinado más de 50 mil millones de 

pesos adicionales para invertirlos en hospitales, en ventiladores, en la contratación 

de médicos, enfermeras, camilleros, laboratoristas, “el sector salud de hoy es un 

sector muy diferente al de antes de la pandemia”, dijo. 

 

 

Descarta AMLO rescate de Interjet 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el gobierno federal no 

entrará al rescate de la aerolínea Interjet, la cual tiene problemas financieros por 

malos manejos, así como deudas con el Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

“El Gobierno no puede estar rescatando empresas, eso era lo que se hacía 

anteriormente y se abusó muchísimo… si nos dedicamos a eso, quiebra la hacienda 

pública, o nos endeudamos”, sostuvo durante la conferencia de prensa matutina en 

Palacio Nacional. 

Aunque el primer mandatario confirmó que el Gobierno federal se encuentra 

intentando llegar a un acuerdo, o un arreglo con la empresa, aseguró que la actual 

situación de la compañía se debe a que ha habido una mala administración. 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/1/14/ajustan-los-creditos-por-covid-19-244722.html
https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-gobierno-rescatar-interjet-419552
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Aeroméxico despedirá a 374 sobrecargos: ASSA 

La Asociación Sindical de Sobrecargos de Aviación (ASSA) dio a conocer que fue 

notificada de la demanda de terminación del Contrato Colectivo de Trabajo por parte 

de Grupo Aeroméxico, en donde se solicita a la autoridad laboral terminar relaciones 

individuales de trabajo de 374 sobrecargos. 

En un comunicado, la organización sindical expuso que de llevarse a cabo el 

despido de los sobrecargos, de acuerdo con el artículo 436 de la Ley Federal del 

Trabajo, la aerolínea pagaría a cada uno tres meses de salario y prima de 

antigüedad al 27 de enero de 2021, “por la terminación de trabajo por causa de 

fuerza mayor declarada por el Gobierno Federal”. 

 

 

AMLO va por reducir costos de penales privados 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó este miércoles que su gobierno 

va a preparar una denuncia para cancelar los contratos con los penales privados 

sino se llega a un acuerdo para disminuir los costos por manutención en los penales 

federales construidos durante la administración de Felipe Calderón y Genaro García 

Luna. 

“He dado instrucciones al consejero jurídico para que se actúe en dos vertientes. 

Que se hable con los proveedores de estos servicios para que se llegue a un 

acuerdo, porque consideramos que es un abuso, por decirlo amablemente”. 

De hecho, López Obrador recordó sobre la existencia de una denuncia presentada 

en la Fiscalía General de la República (FGR) vinculada con la situación de Genaro 

García Luna, detenido en Estados Unidos. 

“Se va a empezar una denuncia en lo civil para cancelar los contratos, si no se tiene 

un arreglo, aquí vamos a estar informando, obviamente aquí hubo abusos de todo 

tipo, los beneficiarios de estos contratos muy ligados al poder. Me reservo los 

nombres, pero son empresas muy vinculadas a políticos y esto es lo que ya no 

queremos que vuelva a ocurrir y es un botón de muestra”, subrayó. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/aeromexico-despide-a-374-sobrecargos-assa-aerolinea-aviacion-6239224.html
https://www.contrareplica.mx/nota-AMLO-va-por-reducir-costos-de-penales-privados202114143
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GCDMX dialoga con restauranteros 

Tras varios días de mostrar su descontento mediante “cacerolazos”, la industria 

restaurantera y el Gobierno de la Ciudad de México llegaron a un acuerdo para una 

posible reapertura de actividades económicas en dicho sector la cual será 

anunciada oficialmente el próximo viernes. 

En la reunión se establecieron varios convenios como la puesta de mesas de trabajo 

permanente todos los miércoles para revisar los protocolos de actuación de 

reapertura de una manera gradual y progresiva.  También los dueños de dichos 

negocios deberán pedir que los clientes registren su estancia mediante el código 

QR para rastrear posibles casos de contagio y realicen pruebas PCR semanales a 

sus empleados.  Asimismo, el gremio de alimentos no pagará el Impuesto Sobre 

Nómina (ISN), cantidad que suma 20 millones de pesos y se beneficiará con 100 

mil apoyos directos por 2 mil 200 pesos a los empleados del sector, por un monto 

de 220 millones de pesos.   

El secretario de gobierno capitalino, José Alfonso Suárez del Real, destacó el 

trabajo de corresponsabilidad para construir mecanismos entre el sector público y 

privado que permitan reactivar la economía de esta industria y salvaguardar la salud 

de los comensales. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-GCDMX-dialoga-con-restauranteros202114136
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Haremos revisión 'a fondo' sobre los organismos autónomos, afirma AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador explicó este jueves que se hará una 

revisión sobre los organismos autónomos para saber cuáles son creados por el 

Ejecutivo y cuáles son por ley, con el fin de ver cuáles pueden integrarse a 

secretarías. 

"Primero va a ser (la revisión) a todo lo relacionado con acuerdos del Ejecutivo, lo 

que no requiera reforma legal, y vamos a revisar cuántos organismos hay así, que 

significan duplicidades, gastos innecesarios, superfluos, para centrarnos en lo 

fundamental", apuntó. 

Después de esto, "ya vemos organismos autónomos creados por ley, cuántos hay 

y cuánto nos cuestan, y si podemos trasladar las funciones de esos organismos a 

las dependencias existentes". 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-14-de-enero-de-2021-6240419.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/haremos-revision-a-fondo-sobre-los-organismos-autonomos-afirma-amlo
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Los órganos autónomos están 'blindados' por el T-MEC, señalan expertos 

La absorción de organismos autónomos como el Instituto Federal de 

Telecomunicaciones (IFT), por parte del Gobierno federal, contraviene con lo 

estipulado en el capítulo 18.17 del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá 

(T-MEC) lo que podría ser motivo para que empresas estadounidenses dedicadas 

a las telecomunicaciones activen un mecanismo de solución de controversias 

Inversionista-Estado. 

Gustavo Uruchurtu, panelista del T-MEC y ex negociador del TLCAN, consideró que 

los asesores del presidente “no han estado leyendo bien el T-MEC”, ya que las 

telecomunicaciones fueron uno de los temas que quedaron blindados en el acuerdo. 

“El tratado se firmó con un marco jurídico existente que no se puede cambiar más 

que para mejorar, la desaparición que se pretende del IFT se puede interpretar 

como una cuestión que puede afectar la inversión extranjera que ingresa al país”, 

detalló a El Financiero. 

 

 

 

Excomisionados de la CRE piden conservar organismos autónomos para proteger 

la inversión energética 

Los organismos reguladores autónomos deben permanecer en el sector energético 

porque dan certidumbre jurídica a la inversión privada, coincidieron excomisionados 

de la Comisión Reguladora de Energía (CRE). 

“Con dejar que las cosas funcionen es suficiente para causar certidumbre. Algo 

indispensable para la economía es la inversión. No hay ningún presupuesto que 

pueda hacerle frente a las necesidades de un país en materia energética”, 

destacó Monserrat Ramiro, ex comisionada de la CRE y consejera independiente. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/blinda-el-t-mec-a-organos-autonomos-expertos
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/excomisionados-de-la-cre-piden-conservar-organismos-autonomos-para-proteger-la-inversion-energetica
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/excomisionados-de-la-cre-piden-conservar-organismos-autonomos-para-proteger-la-inversion-energetica
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“Organismos internacionales dan recomendaciones sesgadas”, dice AMLO sobre 

crítica de HRW 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que hay organismos 

internacionales que emiten recomendaciones que no se apegan a la realidad luego 

de que ayer Human Rights Watch (HRW) dijo que hay evidencia de fallas en 

estrategia contra la Covid en México, ya que el gobierno de López Obrador no sigue 

las recomendaciones. 

“Hay organismos internacionales de todo tipo que pagan las naciones, que 

mantienen a especialistas, expertos, que ganan en dólares por 

hacer recomendaciones muchas veces no apegadas a la realidad, sesgadas”, dijo. 

 

 

Exigen dosis para médicos privados 

El sistema TecSalud reclamó al Gobierno federal la exclusión de personal de 

hospitales privados en la nueva etapa de vacunación contra Covid-19. 

 

 

Mando provisional del Metro, a la intemperie por reparaciones de subestación Buen 

Tono 

El Sistema de Transporte Colectivo (STC) y la Comisión Federal de Electricidad 

(CFE) instalan un puesto central de control de energía emergente para las líneas 1, 

2 y 3 del Metro en la Macroplaza de los Trabajadores ubicada en el complejo de la 

calle Delicias en el Centro Histórico. 

Se trata de instalaciones provisionales a la intemperie que buscan reemplazar 

temporalmente a la subestación Buen Tono que se incendió el sábado pasado. 

El puesto central de control de energía emergente se encuentra a un 30 por ciento 

de avance conforme a lo programado”, dijo en videoconferencia Florencia Serranía, 

directora del STC. 

 

https://latinus.us/2021/01/14/organismos-internacionales-recomendaciones-sesgadas-amlo-critica-hrw/
https://latinus.us/2021/01/14/organismos-internacionales-recomendaciones-sesgadas-amlo-critica-hrw/
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/exigen-dosis-para-medicos-privados/ar2105394?v=2&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/mando-provisional-del-metro-a-la-intemperie-por-reparaciones-de-subestacion-buen-tono
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/mando-provisional-del-metro-a-la-intemperie-por-reparaciones-de-subestacion-buen-tono
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Plantea 4T tener redes propias 

Para evitar la censura en plataformas como Facebook y Twitter, como sucedió con 

el mandatario de EU, Donald Trump, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador instruyó al Conacyt, a las secretarías de Gobernación, Comunicaciones y 

Relaciones Exteriores, así como a la Consejería Jurídica, explorar alternativas de 

redes sociales propias. 

“Sí es un tema que va a ser tratado y no descartamos que el Conacyt, la Secretaría 

de Gobernación, la Consejería Jurídica, Relaciones Exteriores, Comunicaciones, 

busquen opciones, alternativas, aclaro, para garantizar la libertad”, dijo. 

En la mañanera, el Presidente siguió con su crítica respecto a que particulares, 

como los dueños de Facebook y Twitter, hayan bloqueado las cuentas de su 

homólogo estadounidense desde el día de la irrupción del Capitolio. 

 

 

 

Van alianzas electorales por la mitad del país 

Las coaliciones Juntos Hacemos Historia (Morena, PT y PVEM) y Va X México (PRI, 

PAN y PRD) se enfrentan en 101 (de 300) distritos electorales de 23 estados, donde 

cada partido, en lo individual, carece de fuerza suficiente para competir solo.     

La alianza encabezada por Morena, optó por incluir un gran número de distritos en 

estados como Jalisco, donde su fuerza es menor, pero también integró nueve de 

la CDMX, donde tiene fuerza electoral. 

La coalición dejó fuera distritos en Tabasco, donde el partido del presidente Andrés 

Manuel López Obrador es fuerte.  

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/1/14/plantea-4t-tener-redes-propias-244809.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/1/14/van-alianzas-electorales-por-la-mitad-del-pais-244789.html
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Mueren 13,600 sin ingresar al hospital; con saturación aumentan los casos 

Durante los 10 meses de la pandemia, 13 mil 626 personas han fallecido por Covid-

19 en sus casas, en el trayecto a una unidad médica o en otro lugar, sin alcanzar a 

recibir atención hospitalaria. 

La frecuencia de las defunciones aumentó durante el pico de ocupación hospitalaria. 

En los estados con más decesos, ésta fue de 75 a 377 por ciento, en comparación 

con las cifras reportadas durante el tiempo que hubo menos hospitalizaciones. 

Las entidades con más de mil muertes en esta situación fueron Ciudad de México, 

Guanajuato, Nuevo León y Estado de México. Mientras que en Puebla, Tabasco, 

Jalisco, Veracruz y San Luis Potosí, los decesos oscilaron entre los 600 y 900. 

 

 

En periferia, sólo 5 nosocomios con espacio 

Sólo cinco hospitales Covid de los 29 instalados en 19 municipios conurbados de la 

CDMX tienen posibilidad de brindar atención, el resto ya se reporta en estado crítico 

de ocupación, lo que complica las atenciones por la pandemia en la Zona 

Metropolitana del Valle de México. 

De acuerdo con el mapa del portal https://hospitales.covid19.cdmx.gob.mx, sólo 

siete están con estatus de disponibilidad media. Al no haber espacios en estas 

localidades, la opción son los nosocomios de la capital, que en su conjunto reportan 

entre 88 y 91 por ciento de saturación, prácticamente al límite. 

La saturación aquí reflejada incluye a los hospitales del Instituto Mexicano del 

Seguro Social (IMSS), del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para 

Trabajadores del Estado (ISSSTE), Secretaría de Salud federal, Secretaría de la 

Defensa Nacional y el Instituto de Salud del Estado de México (ISEM). 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/mueren-13-600-ingresar-hospital-saturacion-aumentan-casos-419674
https://www.razon.com.mx/ciudad/hay-camas-5-29-hospitales-zona-conurbada-419665
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Mexicanos invaden playas en pleno pico de la pandemia 

El tráfico de turistas nacionales en los aeropuertos de los principales destinos de 

playa en el país creció casi 13 veces de mayo a diciembre. 

En total, 11 aeropuertos de destinos de playa nacionales contabilizaron cerca de 1.3 

millones de viajeros nacionales en el último mes del 2020, contra los 94 mil 424 que 

se registraron en mayo, antes de la reactivación económica. 

El brote de la pandemia de Covid-19 en México y las subsecuentes restricciones de 

movilidad llevaron a que el turismo se desplomara. 

 

 

Por pandemia, FGJ CDMX abre menos investigaciones 

La Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJCM) abrió en 2020 

menos carpetas de investigación por homicidios dolosos respecto a los tres años 

anteriores, según información del Portal de Datos Abiertos capitalino. 

Así, el año pasado se registraron mil 112 carpetas, mientras que en 2019 fue de mil 

505; en 2018 llegó a mil 517 y en 2017 fue de mil 995. La Fiscalía nunca detuvo su 

trabajo, pero la emergencia por Covid-19 hizo que algunas coordinaciones 

territoriales tuvieran menos personal como parte de las medidas sanitarias. 

En su informe, Ernestina Godoy, titular de la Fiscalía capitalina, dio a conocer que 

de 2018 a 2020 se lograron 601 sentencias por dicho delito y se vincularon a 

proceso a 921 imputados. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexicanos-invaden-playas-en-pleno-pico-de-la-pandemia-aeropuertos-turismo-coronavirus-covid-19-6240308.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/justicia/por-pandemia-fgj-cdmx-abre-menos-investigaciones-homicidios-coronavirus-covid-19-6240312.html
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Arremeten legisladores contra el INE; apoyan a presidente de la República 

Varios legisladores de la Cámara de Diputados mostraron el apoyo hacia el 

presidente Andrés Manuel López Obrador ante la propuesta del Instituto Nacional 

Electoral (INE) de cancelar sus conferencias matutinas. 

Ricardo Monreal, coordinador de Morena en el Senado, defendió al presidente 

Andrés Manuel López Obrador de la embestida frontal que recibe por parte de los 

partidos de oposición. A través de una publicación en sus redes sociales, Monreal 

Ávila apuntó que el ímpetu o fuerza en contra del presidente viene de una unión 

entre los extremos políticos y económicos del antiguo régimen. 

Claudia Dominguez, diputada del Partido del Trabajo (PT), señaló que la mañanera 

es un ejercicio periodístico que evita el chayote, por lo que no es una propaganda 

partidista. 

 

 

Comienzan a vacunar a médicos en Oaxaca 

Se aplicará la dosis a 18 mil 683 trabajadores de la salud en la primera línea de 

batalla contra Covid 

Ayer, personal médico de primera línea que trabaja en la lucha contra el Covid-19 

en Oaxaca fue vacunado. Desde temprana hora, servidores de la nación del 

Gobierno federal iniciaron el programa de vacunación en los hospitales de los Valles 

Centrales. 

Fue personal del Hospital Presidente Juárez del ISSSTE, así como del Hospital 

General Aurelio Valdivieso, el Hospital de la Niñez Oaxaqueña, el Hospital Regional 

de Alta Especialidad en Oaxaca y el Hospital General de Zona IMSS No. 1, los 

primeros en recibir la vacuna. Antes del mediodía, también hospitales de las ocho 

regiones en la entidad habían recibido las dosis para iniciar el procedimiento. 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Arremeten-legisladores-contra-el-INE-apoyan-a-presidente-de-la-Republica20211416
https://www.contrareplica.mx/nota-Comienzan-a-vacunar-a-medicos-en-Oaxaca20211411
https://latinus.us/writer/rosaemilia/
https://latinus.us/writer/rosaemilia/
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Vigilan el Congreso de Estados Unidos 

Previo al debate del impeachment al presidente Donald Trump, elementos de la 

Guardia Nacional estadunidense resguardaron la sede del Capitolio, en 

Washington. 

La llegada de soldados al recinto legislativo es un acto que no se veía en el país 

desde la Guerra Civil en 1861. 

 

“El vandalismo no tiene lugar”; mensaje del presidente Donald Trump 

Luego de que el Congreso abrió el impeachment en su contra, el presidente de 

Estados Unidos, Donald Trump, condenó la violencia y el vandalismo en el país. 

Quiero ser muy claro:  condeno inequívocamente la violencia que vimos la semana 

pasada, la violencia y el vandalismo no tienen absolutamente ningún lugar en 

nuestro país, y no tienen lugar en nuestro movimiento”, afirmó Trump en un video 

desde el Despacho Oval. 

El mandatario publicó el mensaje desde la cuenta de Twitter de la Casa Blanca, 

pues la red social suspendió su perfil personal. 

 

 

Aprueban un segundo juicio político 

El presidente Donald Trump se convirtió ayer en el primer mandatario en la historia 

de Estados Unidos en enfrentar dos juicios políticos después de que la Cámara baja 

votó a favor del proceso, tras acusarlo de “incitar a la insurrección" en relación al 

violento asalto de la semana pasada contra el Capitolio federal. 

Con la sede del Congreso resguardada por al menos 20 mil elementos armados de 

la Guardia Nacional, tanto al interior como en el exterior, la Cámara baja votó 232-

197 a favor del juicio político.  

Los procedimientos se llevaron a cabo a una increíble velocidad, pues la votación 

se realizó apenas una semana después de que violentos simpatizantes 

de Trump irrumpieron en el Capitolio y provocaran la muerte de cinco personas. 

https://www.excelsior.com.mx/global/vigilan-el-congreso-de-estados-unidos/1427012
https://www.excelsior.com.mx/global/el-vandalismo-no-tiene-lugar-mensaje-del-presidente-donald-trump/1427006
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/1/14/aprueban-un-segundo-juicio-politico-244706.html
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Trump se va con un segundo impeachment 

Con el voto de los demócratas, y hasta de diez republicanos, la Cámara de 

Representantes aprobó ayer el impeachment al presidente de Estados Unidos, 

Donald Trump, al encontrarlo culpable de incitar a la insurrección tras la toma del 

Capitolio, el pasado 6 de enero. No obstante, el magnate será sometido a juicio 

político después de la investidura de Joe Biden, el próximo miércoles 20. 

La resolución llegó luego de una sesión de más de siete horas en la que hubo duras 

críticas por parte de los legisladores de ambos partidos por el ataque al Congreso 

en la que, señalaron, estuvieron en riesgo sus vidas. 

Sin embargo, pese a los señalamientos de violencia, los republicanos cuestionaron 

la petición de abrir un juicio político al mandatario, al argumentar que no solucionaría 

el conflicto y sólo llevaría a más confrontación, por lo que llamaron a la unión, “es 

momento de cerrar heridas” dijeron. 

 

 

Ven OMS y OPS que 2021 sea “aún peor” 

L a Organización Mundial de la Salud (OMS) lanzó un mensaje sobre cómo será el 

comportamiento de la pandemia por Covid-19 durante este año y el panorama que 

prevén no es nada halagüeño debido a cómo se está propagando el virus y, en 

cierta medida, por la aparición de nuevas variantes. 

Mike Ryan, director de emergencias del organismo mundial, expresó que hay 

preocupación por el comportamiento de los contagios en países de Europa y 

América del Norte; pero además, porque las fiestas decembrinas estarán pasando 

la factura o lo que calificó Ryan como “la tormenta perfecta”. 

“Entrar en un segundo año podría ser incluso más duro debido a algunas dinámicas 

de la transmisión... Tras las festividades, la situación empeorará mucho en algunos 

países antes de mejorar”, advirtió en conferencia de prensa virtual sobre la situación 

de la pandemia. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mundo/trump-unico-presidente-eu-2-impeachment-419666
https://www.razon.com.mx/mundo/ven-oms-ops-2021-sea-peor-419658
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En México no hay libertad sindical: IMLEB 

Los trabajadores y líderes sindicales independientes sufren de acoso, amenazas y 

violencia cuando quieren denunciar malos tratos dentro de sus empresas, expuso 

la Junta Independiente de Expertos Laborales sobre México (IMLEB, por sus siglas 

en inglés). 

Este organismo fue creado por el gobierno de Estados Unidos para valorar los 

avances de la reforma laboral en el país, y supervisar que México cumpla los 

compromisos que asumió en la negociación del T-MEC, como establecer garantías 

para la negociación colectiva y la libertad sindical , además de eliminar el trabajo 

forzoso y precario. 

En su primer evaluación, liberada en diciembre del año pasado, la IMLEB señaló 

que existen deficiencias en la rendición de cuentas hacia los trabajadores por parte 

de sindicatos coludidos con las empresas y el Gobierno. 

 

 

 

 Países inician año en el confinamiento 

Como México, varios países han regresado al confinamiento debido al aumento de 

casos de Covid-19 en los meses del 2020. Para el 1 de enero de este año último, el 

39% de los países del mundo han establecido confinamientos salvo para actividades 

esenciales , cuando en octubre pasado eran el 27 por ciento. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/en-mexico-no-hay-libertad-sindical-imleb-trabajadores-reforma-laboral-t-mec-estados-unidos-6240310.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/data-paises-inician-ano-en-el-confinamiento-6239913.html
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Prohíben bodas y funerales en zonas rurales de China 

Autoridades locales chinas prohibieron la celebración de bodas y funerales en las 

zonas rurales para evitar aglomeraciones y, de esa manera, contribuir a los 

esfuerzos para contener el avance del Covid-19, considerando que en las últimas 

semanas el país ha visto un repunte de casos tras meses de estabilidad. 

En las últimas 24 horas se han confirmado 115 casos nuevos (la cifra más alta desde 

julio) en el gigante asiático: 107 de ellos son de transmisión comunitaria. La 

provincia de Hebei, escenario desde hace más de una semana del último brote, ha 

sumado este martes 90 nuevos casos, lo que ha provocado que las autoridades 

decreten nuevas restricciones en los desplazamientos y cuarentenas sectorizadas. 

Shijiazhuang, la capital de Hebei, con una población de 11 millones, está en 

cuarentena desde el pasado miércoles, lo mismo que la ciudad vecina de Xingtai. 

Las aldeas vecinas de ambas ciudades representan cerca del 70 por ciento de los 

casos de este último brote, detalla el diario South China Morning Post. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Prohiben-bodas-y-funerales-en-zonas-rurales-de-China202114135
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EDITORIAL 

Eficacia recaudatoria 

Es una sorpresa que la recaudación fiscal en un año tan crítico como el pasado 

2020 haya superado lo percibido en tiempos de "normalidad" económica como el 

registrado en el último del sexenio de Peña Nieto, pero es la muestra de que, tal 

cual apostaba el gobierno actual, mejorando la fiscalización y aplicando la ley de 

forma más estricta, especialmente a los denominados “grandes contribuyentes” se 

obtendría un incremento en los ingresos tributarios. 

También es evidencia de que esos grandes contribuyentes se habían estado 

valiendo tanto de facilidades para diferir sus pagos, como de vacíos legales y 

artimañas para evadir sus responsabilidades fiscales, o bien, que no eran objeto de 

auditorías exhaustivas. Ahora, con las reformas fiscales emprendidas de forma 

sucesiva desde 2014, se han logrado subsanar esas deficiencias. 

Y es también de encomiar que todo ello se haya obtenido de forma voluntaria, sin 

necesidad de judicializar los casos ni de caer en figuras que podrían haberse 

calificado en su momento como terrorismo fiscal, lo que demuestra que se aplicó 

una buena estrategia para incrementar la recaudación tributaria enfocada hacia los 

grandes contribuyentes, que aportaron por sí solos casi la mitad (44%) de los 

impuestos que recibió el Estado durante 2020. 

En un año de crisis se impuso un récord en la recaudación a los grandes 

contribuyentes (más del doble de lo recibido en los dos años previos), pero esto 

constrasta con un casi nulo apoyo del gobierno para micros y pequeños 

empresarios, muchos de los cuales han cerrado o están en etapa de sobrevivencia, 

y que representan con su actividad más de la mitad de los ingresos fiscales del 

Estado, pero que con su contracción o desaparición significarían una grave pérdida 

en contribuciones, en un instante de la historia nacional en que más que nunca se 

requiere de ingresos para afrontar la problemática sanitaria. 

Si bien ha sido un acierto aplicar la ley para que los grandes evasores contribuyan 

con el pago de impuestos, lo cual se dio gracias a la eficiencia recaudatoria y sin 

judicializar los casos, la situación ahora también debe ser pareja para encontrar la 

forma de meter al redil a los millones de negocios y particulares que se encuentran 

en la informalidad. Con ello se mejorará no sólo la recaudación, sino también las 

condiciones de miles o millones de trabajadores que no gozan actualmente de las 

prestaciones que deberían. Su bienestar redundará indudablemente en la mejora 

de la economía de todo el país. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/eficacia-recaudatoria
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DAVID PÁRAMO 

NO TIRES TU DINERO 

Más de empresarios 

A pesar de ser vistos como adversarios, enemigos políticos y cualquier otra 

descalificación que pudiera ocurrírsele, los miembros de la iniciativa privada 

demuestran, una y otra vez, que son ellos uno de los pilares fundamentales del país. 

Ayer, el Padre del Análisis Superior destacó la grandeza de hombres y mujeres que, 

a pesar de la peor caída de la economía, lograron que sólo (con todo lo dolorosa 

que es la cifra) se perdieran unos 677 mil empleos formales durante 2020, que el 

número de empresas se mantuviera sin cambio y la recaudación se mantuviera 

prácticamente igual en términos reales (aquí juega un papel fundamental el trabajo 

del SAT, encabezado por Raquel Buenrostro). 

Esta obra titánica fue sin ningún apoyo especial de un gobierno que ha dicho 

públicamente y sostenido, en los hechos, que no habrá ayudas, que interpretan 

como rescates. Se debe reconocer que Hacienda, encabezada por Arturo Herrera, 

ha logrado mantener la estabilidad económica en una estrategia que ha resultado, 

hasta el momento, ganadora, incluso a pesar de lo que podría calificarse como 

fuego amigo. 

Ayer mismo se reiteró la coincidencia de calificadoras y fondos de inversión en torno 

a que si el gobierno sigue con sus ocurrencias de quitar autonomías se daría la baja 

en el grado de inversión y, por lo tanto, el esfuerzo de Hacienda por evitar una crisis 

financiera se iría al bote de la basura. 

En este contexto, lo deseable sería que el gobierno reconociera la fundamental 

aportación que da la iniciativa privada para mantener al país a pesar de la pandemia 

y que son indispensables para que el bienestar regrese para los que lo han perdido 

en los últimos años y para quienes no lo han tenido. 

Sin embargo, es poco probable que suceda, puesto que en la 4T son muchos lo que 

creen que radicalizándose y con un discurso de división pueden mantenerse en el 

poder. No calculan bien lo que sucedió en EU, donde grupos de la sociedad civil 

pudieron vencer el discurso de odio. Por eso es necesario que la iniciativa privada 

comprenda que son más que empresarios y que su juego en la política no es ser 

parte de la elección en sí misma, sino un factor que abra espacios para que la 

decisión política se tome correctamente. No se trata de generar disputas contra el 

gobierno, sino de crear un marco para que la gente tome mejores decisiones a favor 

de todos. 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/mas-de-empresarios/130048
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REMATE CUESTIONAMIENTO 

Según algunas fuentes, los dueños de Interjet habrían interpuesto recursos jurídicos 

para que la Secretaría del Trabajo declare como inexistente la huelga que estallaron 

los trabajadores ante muy diversos incumplimientos de pagos. 

La duda es, ¿quiénes son los dueños de Interjet? Hasta donde es público, los 

miembros de la familia Alemán se la dejaron tirada a Alejandro del Valle, hasta antes 

de esta aventura un hombre prácticamente desconocido en el mundo de los 

negocios, pero sin que existan constancias directas de que este hombre se hizo del 

control accionario y no únicamente de la dirección general. Mucho menos se sabe 

en qué condiciones. 

Por cierto, ayer el Presidente tuvo razón al señalar que los problemas de Interjet no 

se originaron por la crisis y que lo deseable es que se encontraran inversionistas 

dispuestos a rescatarla. Otra vez, ¿no se suponía que para eso entró Del Valle? 

Dijo, como en muy diversas ocasiones le ha explicado el PAS, que el SAT ha 

buscado acuerdos que permitan que la empresa se mantenga en operación y que 

no es de ninguna manera un obstáculo para que la empresa pague, por ejemplo, el 

sueldo de sus trabajadores. No olvide que a fin de año el servicio que encabeza 

Raquel Buenrostro emitió un comunicado para desmentir a la empresa. 

REMATE ECONOMÍA 

Por fin arrancan los cambios en Economía, salen el titular de la Unidad de 

Administración y Finanzas, Ricardo Miranda; el director general de Tecnologías de 

la Información, Juan Miguel de la Garza, y los asesores estrella, Daniel Casados, 

Luis Méndez y Roxana Álvarez. Entra Regina Sada Elizondo, exsecretaria particular 

de Alfonso Romo, y Carlos Monroy, de Tatiana Clouthier, aún no se sabe a qué 

áreas. 
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HISTORIAS DE REPORTERO 

CARLOS LORET DE MOLA 

Por qué me encanta “la mañanera” 

En ninguna parte del mundo un jefe de Estado improvisa dos horas diarias frente a 

las cámaras. En México sí. Aquí, el presidente está sobrado de palabras. Todos los 

días, desde Palacio Nacional, Andrés Manuel López Obrador dice una mentira 

flagrante, lanza un ataque estridente, se contradice con algo que dijo en el pasado, 

plantea una barbaridad autoritaria y/o anuncia acciones de su gobierno. Muchas 

veces incluso confiesa delitos: desde su orden para liberar a Ovidio Guzmán (delito 

penal), pasando por la justificación de los paquetes de dinero que recibió su 

hermano Pío (delito electoral) hasta la abierta y frecuente aceptación de desvío de 

recursos públicos (delito administrativo), más la franca violación a reglamentos, 

leyes y procedimientos del servicio público. Si el próximo presidente quiere meter a 

la cárcel a López Obrador, bastará con revisar las mañaneras y tendrá un sinfín de 

opciones para judicializar. El presidente se autoincrimina a cada paso. 

 

HISTORIA DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

Ofrecen Caja Libertad en mil mdp… la de Collado 

El negocio de Caja Libertad está en venta, luego de la mala suerte que acompañó 

a su expresidente, el abogado Juan Collado, relacionado a políticos priistas y 

detenido en julio de 2019 cuando salía del restaurante Morton's de la Ciudad de 

México en compañía del exlíder petrolero, Carlos Romero Deschamps. 

A Collado se le imputaron delitos de defraudación fiscal equiparada por 36 millones 

de pesos y se le congelaron cuentas por cerca de 80 millones de euros localizadas 

en Andorra, España. 

Fue en 2014 cuando Collado se hizo del control de la llamada “cajas de cajas”, una 

de las Sociedades Financieras Populares (Sofipo) más grandes del país, con activos 

cercanos a 10 mil millones de pesos. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

Todos los fantasmas se le aparecieron a Sheinbaum 

Los fantasmas, todos los fantasmas se aparecieron de pronto en la Ciudad de 

México. Uno puede encontrarlos al dar la vuelta en cualquier esquina. Por ejemplo, 

en Comercio 119, colonia Escandón. 

Ahí existe una empresa de venta y recarga de oxígeno medicinal. Entre las 8 de la 

mañana y las 6 de la tarde, la calle se vuelve intransitable. Hay coches en doble fila. 

Franeleros peleando cada metro cuadrado. Vendedores de refrescos, de chicles, de 

chicharrón. 

Hay también una fila de cientos de personas abatidas que llegan a esperar hasta 

tres horas para recargar un tanque. 

“Ni en lo que el gobierno decía que era el pico de la pandemia se ha visto esto como 

se ve hoy”, me dice un vecino. “Hay momentos en los que sencillamente no se 

puede pasar”. 

 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

El negocio de los reclusorios privados 

El expediente que abrió ayer en Palacio Nacional el presidente López Obrador, con 

la exhibición de los contratos privados para la operación de Centros de Reclusión 

Federal en el territorio nacional, pasa no sólo por el modelo de negocio que hicieran 

en el sexenio de Felipe Calderón de la mano de su secretario de Seguridad, Genaro 

García Luna, en el que se otorgaron contratos por asignación directa a poderosos 

empresarios de México con apellidos por todos conocidos: Slim, Vázquez Raña, 

Gerard y otros más, sino también por la continuidad que ese mismo modelo de 

negocios público-privados, tuvieron en el sexenio del presidente Enrique Peña 

Nieto. 

Los 8 contratos que mostró ayer, por indicaciones presidenciales, la Secretaria de 

Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, y que explicó el 

consejero Jurídico de la Presidencia, Julio Scherer Ibarra, si bien se firmaron todos 

en el sexenio calderonista, su aplicación, construcción y operación, incluso los 

pagos millonarios que recibieron los empresarios concesionarios, se continuaron en 

el gobierno de Enrique Peña Nieto, donde ese esquema siguió operando y le fue 

“encargado” por el ex presidente priista a otro expresidente de la República: Carlos 

Salinas de Gortari. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

DISCRIMINAR y dejar sin vacunas al personal médico de hospitales privados que 

está en la primera línea contra el Covid-19 es una decisión del presidente Andrés 

Manuel López Obrador que cae en lo irresponsable, inhumano y, quizá, hasta 

ilegal... 

 

EL ATROPELLO fue dado a conocer por el rector del sistema TecSalud, Guillermo 

Torre, quien reclamó que a su equipo se le excluyó del programa de vacunación, 

pese a que han atendido a más de 2 mil 500 pacientes, con una efectividad del 90 

por ciento, muy pero muy superior a la del sector público. 

RESULTA PARADÓJICO que cuando el IMSS le pareció insuficiente a los 

servidores públicos, se inventaron el ISSSTE; y cuando ambos ya no les gustaron 

comenzaron a subrogar los servicios al sector privado, que es donde se atienden 

los altos funcionarios. Es decir: la IP está para sacarle las castañas del fuego al 

gobierno, pero se le hace a un lado cuando llegan las vacunas. 

EL COLMO es que hace apenas unos días el canciller Marcelo Ebrard agradeció 

públicamente a Torre y al TecSalud por su apoyo en la lucha contra la pandemia, 

pues entre otras muchas cosas lograron traer a México la vacuna alemana. Aplauso 

en el discurso y puñalada por la espalda. 

POR LO VISTO López Obrador quiere llevar la polarización -médicos "del pueblo" 

y médicos "fifís"- hasta un tema que no debería ser político: la salud de las y los 

mexicanos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-01-14/op197399?pc=102
https://latinus.us/writer/camilamendez1/
https://latinus.us/writer/camilamendez1/
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

2 millones de empleos 

El 5 de abril de 2020, en uno de esos múltiples informes con los que llena su agenda, 

el presidente López Obrador declaró: "Vamos a crear en nueve meses dos millones 

de nuevos empleos". El anuncio generó un lógico escepticismo. Apenas el 23 de 

marzo su gobierno había impuesto la Jornada Nacional de Sana Distancia, que dejó 

sin actividad a decenas de miles de empresas y a millones de trabajadores en el 

país. El mandatario, sin embargo, se mantenía optimista: "Informo, repito, que se 

iniciará pronto la recuperación económica a partir -esta es la fórmula- de aumentar 

la inversión pública destinada a la creación de empleos y a otorgar créditos a 

pequeñas empresas familiares y a quienes se buscan la vida como pueden día con 

día. No los vamos a dejar en el desamparo". 

El Presidente no quiso dejar esta declaración como una más de las muchas 

promesas sin cumplir de los políticos. El 25 de mayo, todavía con la economía 

cerrada, ofreció un inverosímil detalle sobre el origen de esos dos millones de 

empleos: el programa Jóvenes Construyendo el Futuro crearía 230,872; 

Mejoramiento Urbano de Sedatu, 228,135; Sembrando Vida, 202,216; el Tren Maya, 

80,175; Dos Bocas, 72,109; el Banco del Bienestar, 47,791; y el nuevo Aeropuerto 

Felipe Ángeles, 44,150. Otros proyectos, además de los créditos para vivienda del 

Infonavit y el Fovissste, generarían trabajos adicionales para dar un gran total de 

2,093,364 nuevos puestos. Más que el desbordado optimismo, sorprendió el detalle, 

hasta el último dígito, con el que alguien calculó estos supuestos nuevos empleos. 

 

SACAPUNTAS 

A revisión, penales de Calderón  

El consejero jurídico de la Presidencia, Julio Scherer, y la secretaria de 

Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, dieron un manotazo en la mesa y pusieron al 

descubierto el cúmulo de irregularidades alrededor de los principales penales del 

país, con lo que el gobierno de AMLO inicia una limpia que involucra a pasadas 

administraciones, principalmente a la de Felipe Calderón. 

La última y se va  

Es un hecho que la aún embajadora de México en EU, Martha Bárcena, será quien 

represente a nuestro país en la toma de posesión del nuevo presidente, Joe Biden, 

con lo que la diplomática se despedirá a lo grande de ese cargo. Por cierto, la 

Cancillería, encabezada por Marcelo Ebrard, ya pidió el beneplácito de Washington 

para el próximo embajador Esteban Moctezuma.  

https://www.reforma.com/2-millones-de-empleos-2021-01-14/op197401?pc=102
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/1/14/sacapuntas-244769.html
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Marcelo (también) está molesto 

–Yo sé que los derechos laborales les interesan mucho a los sindicatos en Estados 

Unidos respecto a lo que hacemos en México. Incluso (Richard) Trumka, uno de los 

principales líderes sindicales, lo acaba de decir: que están preparados para, a partir 

del día 21 de enero (ya con el gobierno de Joe Biden), instaurar paneles si México 

no cumple con la legislación laboral de nuestro país. 

Quien hizo tal revelación de lo que parece una amenaza de los vecinos del norte 

fue el canciller Marcelo Ebrard. Por el tono con que se expresó, nada contento lucía. 

Y en el mismo tenor respondió:  

– Bueno, yo les diría que con la misma energía, fuerza e insistencia…, también le 

pediremos su solidaridad al movimiento obrero allá, pero en particular a las nuevas 

autoridades en Estados Unidos para que se cumpla al ciento por ciento con este 

precepto (el derecho de los migrantes a ser vacunados). Es lo que va a hacer 

México. Se debe garantizar porque es una obligación del gobierno de Estados 

Unidos. 

 

 

Frentes Políticos 

1.  Con todo. El poder se arrebata con cualquier argumento. Pablo Amílcar 

Sandoval Ballesteros, uno de los precandidatos a la gubernatura en Guerrero por 

Morena, presentó un juicio de impugnación ante el TEPJF contra la candidatura 

de Félix Salgado Macedonio. A través de redes sociales, se filtró una cédula de 

notificación donde se señala que el precandidato perdedor presentó un “juicio para 

la protección de los derechos políticos-electorales” contra el CEN de Morena “y otros 

órganos” por la decisión de designar a Salgado Macedonio. De acuerdo con datos 

del propio partido, Sandoval Ballesteros quedó en quinto lugar, en la encuesta de 

preferencias, cosa que no cree, por lo que presentó la impugnación. “La lucha 

sigue”, dice, y no detiene sus giras por el estado. La lucha contra su propio 

partido. Mario Delgado, líder nacional, ¿ya tiene la solución? 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/1/14/marcelo-tambien-esta-molesto-244774.html
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1427038
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

¿Ya se vacunó? Siga con cubrebocas 

El rápido desarrollo de la vacuna contra el covid-19 ha generado la esperanza de 

que la humanidad pueda volver pronto al estado de cosas previo a 2020. 

Sin duda, el inicio de la vacunación es una buena noticia, pero no nos debe llevar a 

pensar que ya superamos el problema. 

No lo digo solamente porque el proceso de inoculación apenas comienza y va para 

largo, sino porque la investigación preliminar que existe en torno de los efectos de 

las diferentes vacunas genera dudas sobre qué tan eficaces serán en prevenir 

contagios y qué tan duradera será la inmunidad que produzcan. 

 

ALICIA SALGADO 

Trumka, la amenaza por venir 

Richard Trumka, secretario general de la AFL-CIO, anunció que lanzará el primer 

caso laboral en contra de México bajo los términos negociados en el Anexo Laboral 

del Tratado México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), horas después de que el 

presidente electo, Joe Biden, tome protesta. 

Ésta no parece una amenaza más y tanto la secretaria de Economía, Tatiana 

Clouthier, como Luisa María Alcalde, de Trabajo, se la deberían tomar muy en serio 

porque Trumka busca utilizar el caso de Susana Prieto –a quien Trumka hoy 

reconoció como jefa del proceso para aterrizar los casos contra México—  y el caso 

Tridonex (fabricante de autopartes), para impedir la exportación de mercancía bajo 

el argumento de que no hay cumplimiento efectivo del compromiso de democracia 

sindical en México contraído en el T-MEC. 

De hecho, la conclusión entregada al Comité  Laboral del T-MEC de la que le dimos 

cuenta a finales del año pasado, al Comité de Ways and Means de la Cámara de 

Representantes, apoya el inicio de acciones contra México en los términos 

empujados por Trumka, y la nueva representante comercial, Katherine Tai, 

reemplazo de Lighthizer en la USTR, fue clave en el establecimiento del mecanismo 

de denuncia e impugnación del anexo. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/ya-se-vacuno-siga-con-cubrebocas/1427029
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/trumka-la-amenaza-por-venir/130051
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JOSÉ YUSTE 

Al SAT le resultó ir por grandes empresas; van por financieros, minas, 

farmacéuticas… 

Cuando le cuestionamos a Raquel Buenrostro ¿por qué en plena crisis aumentó la 

recaudación de impuestos?, la jefa del SAT nos responde que no se trató por 

insensibilidad, sino, al contrario, un hecho de justicia recaudatoria donde se buscó 

cobrar a las que no habían pagado, a las grandes empresas. 

El Servicio de Administración Tributaria acaba de dar a conocer el aumento de su 

recaudación en 2020. Fue un aumento de 0.7% de la recaudación fiscal en medio 

de la peor crisis económica de las últimas décadas. 

Les estamos cobrando a los grandes contribuyentes para no pasarles factura a los 

de siempre, a los contribuyentes cautivos, nos dice Raquel Buenrostro. 

 

MARICARMEN CORTES 

Automotrices, bancos y farmacéuticas bajo la lupa del SAT 

La jefa del SAT, Raquel Buenrostro, inicia 2021 con varios retos. Por un lado, 

seguirá enfocando las baterías del SAT a la supervisión de los 12,000 grandes 

contribuyentes después del éxito que tuvieron con 14 de las 15 empresas que 

estaban bajo la lupa, de las cuales la mitad ya pagaron adeudos pendientes y 

desistieron de sus litigios, sólo hay una que continúa por la vía judicial y el resto está 

en proceso de pago con acuerdos en pagos mensuales. 

En entrevista radiofónica, Buenrostro explicó que en 2020 se dedicaron a cobrar los 

adeudos que se tenían identificados, pero también se inició la investigación de 

gabinete sobre sectores que tenían más de una década de no ser supervisados 

fiscalmente y estamos hablando de la industria automotriz, farmacéutica, minera, 

del sector financiero y no sólo bancos privados, sino también a la banca de 

desarrollo y a intermediaros financieros no bancarios, como sofoles y sofomes, y las 

grandes cadenas comerciales. 

Buenrostro confía en un incremento importante en la recaudación con esta 

investigación de gabinete y asegura que ningún sector puede decirse sorprendido, 

porque el año pasado se reunió con dirigentes de las cámaras industriales, 

comerciales y financieras para informarles sobre la estrategia de supervisión que 

arranca este año. 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/al-sat-le-resulto-ir-por-grandes-empresas-van-por-financieros-minas-farmaceuticas/130046
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/al-sat-le-resulto-ir-por-grandes-empresas-van-por-financieros-minas-farmaceuticas/130046
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/automotrices-bancos-y-farmaceuticas-bajo-la-lupa-del-sat/130049
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

No es el INE, es la Constitución 

Ciro Murayama, consejero del Instituto Nacional Electoral (INE), recordaba ayer 

cuando en la campaña presidencial de 2006, el presidente Vicente Fox hizo la 

declaración de que no había que cambiar de caballo a mitad del río, en un claro 

llamado a votar por el candidato del PAN, Felipe Calderón, y no por el del PRD, 

Andrés Manuel López Obrador, quien le reviró aquel ¡Cállate, chachalaca! 

Así exhibió López Obrador la intervención de Fox en aquel proceso electoral, como 

reconocería el mismo Tribunal Electoral del Poder Judicial al declarar a Calderón 

presidente electo de México por una ventaja de 233 mil 831 votos, 0.56 por ciento, 

lo que nunca ha reconocido el tabasqueño, quien mantiene su acusación del fraude. 

Los magistrados señalaron que el actual presidente Vicente Fox, con sus 

declaraciones sobre el proceso, puso en riesgo la validez de las elecciones, pero lo 

legitimaron. 

 

TRASCENDIO 

Que la directora del STC, Florencia Serranía, comenzó la limpia al interior del Metro 

al correr al gerente de Instalaciones Fijas y nombrar a Omar Moya Rodríguez, quien 

a decir de los que saben incurrirá en conflicto de interés porque proviene de la 

empresa Alstom, justo la que se encargaba de suministrar equipo al medio de 

transporte. A esto se suma la salida obligada de otros ingenieros y personal de 

áreas técnicas a los que les van a achacar la responsabilidad del incendio del 

pasado sábado, derivado de la falta de mantenimiento. 

Que hablando de ingenieros, Jorge Hank Rhon buscará la gubernatura de su 

estado por el Partido de Baja California después de que no se pusieron de acuerdo 

las dirigencias de PAN, PRI y PRD para postularlo como abanderado en su alianza, 

que se prevé lance a una mujer pese a que el ex alcalde de Tijuana, aseguran en el 

tricolor, ganó la encuesta. La noticia sacudió al priismo estatal, donde ya se espera 

una desbandada de militantes a la fuerza política local. 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/no-es-el-ine-es-la-constitucion
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_128
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CARLOS PUIG 

El trumpismo en busca de un Trump 

yer, después de que la Cámara de Representantes votara —por segunda vez— a 

favor de enjuiciarlo en el Senado para su remoción, esta vez con el voto de 10 

miembros de su partido, Donald Trump apareció en su escritorio de la Oficina Oval 

para dar un mensaje a su nación que no se le había escuchado en todos los años 

que lleva en la Casa Blanca. 

El gran provocador, el incitador en jefe, el que el miércoles pasado entusiasmó a 

sus seguidores para que fueran al Capitolio a presionar a los legisladores para 

revertir el resultado de la elección, parecía otro. Tal vez lo malo es que ya lo 

conocemos. Y que conocemos los resultados. 

Después de lo sucedido en el Capitolio y el escándalo y condena pública del 

episodio de los últimos días, 197 representantes republicanos votaron con Donald 

Trump. Solo 10 rompieron filas. Eso quiere decir que esos representantes saben 

que en sus distritos no les irá bien los próximos meses ni en dos años, cuando 

podrán reelegirse si votaban en contra del presidente. En el Senado es primera 

plana cuando un republicano dice que tal vez está pensando en votar en contra de 

Trump. La mayoría se cuida las espaldas. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Vacunas, vacunas, vacunas 

Una revisión hemerográfica de declaraciones de funcionarios públicos, hecha por 

Juan Pablo García Moreno, permite hacerse un cuadro de cuántas vacunas 

anticovid ha contratado el gobierno de México, con quién, y cuándo espera 

recibirlas. 

Con Pfizer, el gobierno dice haber convenido la compra de hasta 34.4 millones de 

vacunas, de las que han llegado algo más de 500 mil. Las restantes llegarían de 

aquí a diciembre. 

Con AstraZeneca se han comprometido 77.4 millones de vacunas, que llegarían 

entre marzo y agosto de 2021. 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/el-trumpismo-en-busca-de-un-trump
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/vacunas-vacunas-vacunas
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CARLOS MARIN 

“Protocolo” chafa, redes y legalidad 

 Jorge Alcocer, secretario de Salud, es un irresponsable que viene poniendo en 

riesgo la vida del Presidente. A casi un año de emergencia pandémica y con varios 

funcionarios del círculo presidencial contagiados, expone al fin un “protocolo 

sanitario” vulnerable y timorato para Palacio Nacional: 

“El uso del cubrebocas —dijo ayer—, que también es una indicación, una 

recomendación, se utiliza precisamente para aquellos que tuviesen algún 

síntoma…”. 

Desconoce por lo visto que millones de infectados en el mundo son asintomáticos 

transmisores de covid, razón por la que tanto la Organización Mundial de la Salud 

como sus “neoliberales” predecesores insisten en el uso de la mascarilla. Dice que 

desde las cinco de la mañana “hay personal que está haciendo la llamada 

limpieza que ha llevado a que se sanitice, entre comillas, el espacio donde estamos 

trabajando”. 

¿Acaso no la “llamada” ¡es! limpieza? 

Y con eso de que “se sanitiza entre comillas”, ¿quiere decir que la asepsia es pura 

simulación? 

2. Le preguntaron a López Obrador sobre la publicidad en medios y su respuesta la 

desvió hacia el silenciamiento de Trump en las redes. El tema debe revisarse, 

comentó, “para garantizar sin censura el derecho a la información. Ya me pronuncié 

por lo que hicieron las plataformas de Twitter y de Face en los últimos tiempos. No 

puede ser que una empresa particular se erija en la institución mundial —por sus 

alcances— de la censura, como la Santa Inquisición de nuestros tiempos, en lo que 

corresponde a las redes sociales. Eso no se puede aceptar, no se puede permitir, 

porque eso va en contra de la libertad. No sé si ustedes han observado que, desde 

que tomaron esas decisiones, la Estatua de la Libertad en Nueva York se está 

poniendo verde de coraje, porque no quiere pasar a ser un símbolo vacío...”.  

¿Pues no toda institución pública o privada en el planeta tiene reglas que deben 

respetarse, desde no ingresar en short o bikini a los templos, acotar la libertad de 

expresión en las fuerzas armadas o tener por ilegales los llamados a la violencia, 

como sucede en México? Privadas como son, las “benditas redes sociales” fijan 

reglas que Trump no respetó. ¿Para qué quiere que le organicen una si puede 

expresarse con absoluta libertad? 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/protocolo-chafa-redes-y-legalidad
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CONFIDENCIAL 

De Covid y elecciones 

En Morena buscan desesperadamente hacer campaña para convencer al 

electorado. Para ello –critica la oposición–, el partido oficial medra con las vacunas 

antiCovid y, por si no fuera suficiente, reclaman, ahora buscarán hacerse promoción 

mediante ¡el pago de los gastos funerarios! El presidente del Senado, Eduardo 

Ramírez, presentó una iniciativa con el objetivo de elevar a rango de ley que el 

Ejecutivo garantice servicios funerarios integrales a los adultos mayores de escasos 

recursos. Si bien los difuntos no votan (bueno, en teoría), ¡sus familiares sí! 

La estrategia evidente 

“Me consta que es real que, en México, en el norte trabajamos, en el centro 

administran y en el sur descansan”. ¿Adivina de quién es esta frase? No, no es 

de El Bronco… sino de quien pretende sucederlo y para ello echó a andar desde 

hace meses una estrategia de hacer el ridículo y provocar que se hable de él y se 

hagan memes suyos todo el tiempo… ¡Sí, correcto!, el senador Samuel García. 

Seguro el legislador de Movimiento Ciudadano piensa que su táctica va a 

funcionar… veremos qué dice el electorado. 

Abandonar la curul… dos veces 

 

ENRIQUE QUINTANA 

Pandemia: nos resta un largo viaje 

El virus continúa ganándonos la carrera. 

El mundo comenzó el proceso de vacunación a mediados del mes de diciembre. De 

acuerdo con los últimos datos, hasta ahora van cerca de 30 millones de vacunas 

aplicadas. 

Pero, entre el 15 de diciembre y el registro del día de ayer, el número total de 

contagios se ha incrementado en 18.6 millones de nuevos casos y el número de 

fallecidos subió en 320 mil personas. Se trata de un promedio de 744 mil nuevos 

contagios y de 11 mil 428 fallecidos cada día. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/de-covid-y-elecciones
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/pandemia-nos-resta-un-largo-viaje
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DARÍO CELIS 

En riesgo la aeronavegabilidad en los aeropuertos 

El sector aeronáutico es un desastre y el desorden en el manejo de su política 

representa un grave riesgo para los usuarios de la aviación. El responsable es el 

subsecretario de Transporte, Carlos Morán. 

El punto de quiebre para el funcionario, es que no avanzó en dos años en las 

verificaciones y certificaciones al sistema de navegacion basado en las 

performancias de los aviones (PBN). 

Estamos hablando de todo lo asociado a este esquema, como servicios de tránsito 

aéreo, rutas de navegación, procedimientos de llegada, salida y aproximación y 

aerolíneas, principalmente. 

 

PABLO HIRIART 

Aquí hay una revolución 

Los estudiosos podrán ponerle el apellido que corresponda, pero lo que aquí se vive 

es el inicio de una revolución. Ya empezó, quiero decir. 

La marejada populista, que las instituciones democráticas debieron haber frenado 

con el primer proceso de impeachment (destitución) de Donald Trump, ha tomado 

las armas. 

Desde hace varios meses las tomó y ha matado en Michigan y en Wisconsin, entre 

otros estados. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/en-riesgo-la-aeronavegabilidad-en-los-aeropuertos
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/aqui-hay-una-revolucion
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RAYMUNDO RIVA PALACIO 

El silencio del caballero 

Ni una palabra directa más sobre Donald Trump, el presidente de Estados Unidos 

que está saliendo a patadas de la Casa Blanca, por parte del presidente Andrés 

Manuel López Obrador. Trump se deshizo en elogios para él durante una visita al 

muro fronterizo en Texas, por una política indigna del mexicano: haber puesto a la 

Guardia Nacional al servicio de la defensa de su frontera sur. Qué vergüenza que 

Trump, quien nos insultó a todos los mexicanos y nos trató como basura, haya 

reconocido en López Obrador a un político que trabajó para que las fronteras de su 

país quedaran bloqueadas a inmigrantes. Un “gran caballero -describió al mexicano-

, un amigo, que ama tanto a su país como a Estados Unidos”. Qué lamentable. 

La falta de respuesta de López Obrador no ocultará, ni para el gobierno de Joe 

Biden ni para la historia, la subordinación más infame de un presidente de México 

a su contraparte estadounidense. Las afirmaciones de Trump cayeron en el silencio, 

en un momento que podría haber aprovechado el tabasqueño para dar una 

explicación del porqué entregó la política migratoria y de asilo, al interés político de 

Trump. No lo hará, porque no hay cómo explicar que accedió a que mientras 

recibían la respuesta a sus peticiones de asilo, los centroamericanos no esperaran 

en Estados Unidos sino en México, violando leyes y derechos humanos. Jugar 

ahora al avestruz no borra lo que hizo López Obrador. Haber apostado por la 

reelección de Trump, tampoco pasará desapercibido. 

 

SALVADOR CAMARENA 

Mañaneras y censura 

No hay que hacerse bolas con eso de que al presidente Andrés Manuel López 

Obrador lo quieren censurar al limitarle la difusión de las mañaneras durante los 

periodos electorales. 

El Presidente tiene todo el derecho del mundo, y las atribuciones para ello, si a partir 

de mañana quiere convertir a Palacio Nacional en un set televisivo 24 x 7. “ECO 

PEJE Noticias”, o algo así le podría llamar. En esas sesiones podría, si así lo desea, 

hablar y hablar durante todo el santo día sobre su gobierno, sus políticas, sus 

piensos, su visión de los vencidos, sus reclamos a España, sus aficiones 

beisboleras, sus datos, sus gustos musicales... Es más, nadie podría coartarle 

tampoco su libertad a, durante horas y horas, despepitar en contra de panistas, 

priistas, perredistas, empresarios, medios, empresas extranjeras, entes 

reguladores, el América y los expresidentes de cualquier color y época. ¿Quiere 

hacer eso? Puede.  

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/el-silencio-del-caballero
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/mananeras-y-censura
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Pepe Grillo 

Poner el mal ejemplo 

El pulso entre el INE y el presidente sobre el tema de las mañaneras está en su 

etapa inicial. La 4T no dejará que le quiten su principal herramienta de propaganda 

política justo en el año electoral. 

Los gobernadores de todo del país siguen atentos el desarrollo y eventual desenlace 

de la controversia. 

 

 

Federico Arreola 

La red social mexicana que propone AMLO 

En 2005 dejé la dirección del periódico Milenio. Es una historia que he contado 

muchas veces y que se sintetiza en una simple expresión: debido a presiones del 

entonces presidente Vicente Fox, molesto por una línea editorial abiertamente en 

contra del desafuero de López Obrador, tuve que alejarme del diario que fundé con 

el empresario Francisco González. 

En cuanto lo supo el todavía jefe de gobierno del Distrito Federal, Andrés Manuel 

López Obrador, me invitó a desayunar con un amigo común, el abogado Javier 

Quijano, quien tanto le había ayudado a superar la trampa del desafuero. Nos 

reunimos en la casa de este jurista, sin duda un hombre sabio, y ahí, sentados a la 

mesa en una bella biblioteca, AMLO me propuso acompañarlo en su campaña 

presidencial para las elecciones del siguiente año. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-poner_el_mal_ejemplo-1174704-2021
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-la-red-social-mexicana-que-propone-amlo.html
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Rozones 

Como anillo al dedo 

A quien sí le cayó la llegada de la actual administración como anillo al dedo fue 

a Elba Esther Gordillo. Y es que después de que fuera absuelta de las acusaciones 

que la mantuvieron en prisión durante cinco años, ya le anotó dos goles a la 

administración guinda. Apenas ayer, el Tribunal Federal de Justicia Administrativa 

anuló un juicio en su contra que la obligaba a pagar más de 16 millones de pesos 

correspondientes al ejercicio fiscal 2010, y cuentan que 2021 le está sonriendo a la 

maestra, ya que la semana pasada el mismo TFJA declaró nula otra sentencia que 

la obligaba a cubrir más de 9 millones 431 mil pesos de impuestos. Así que, nos 

dicen, la cuesta de enero no será tal para la otrora poderosa dirigente del magisterio 

nacional. Aunque ya se verá si el SAT decide reponer el procedimiento, subsanando 

las presuntas fallas que tuvo, o si le pone punto final. 

 

Javier Solórzano 

Cuando se tenían las respuestas… 

Muchas decisiones en estos dos años no tendrían que sorprendernos, forman parte 

de un esquema de gobierno que López Obrador planteó desde su candidatura. 

En medio del hartazgo no se dio una discusión sobre las propuestas del tabasqueño. 

Se optó por él por muchas razones, pero no se reparó en muchos de sus 

planteamientos, los cuales están siendo parte ejecutiva de su programa de 

gobierno. 

En los debates presidenciales, muchas de las ideas del candidato de Morena fueron 

con razón cuestionadas. Sin embargo, poco o nada importó, porque los otros 

candidatos por más que pudieran hacer importantes y sesudos planteamientos 

estaban materialmente contra las cuerdas ante la sociedad mexicana. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/anillo-dedo-419675
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/tenian-respuestas-419676
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Bibiana Belsasso 

Tokio en stand by 

Cada cuatro años, los mejores deportistas del mundo, quienes llevan toda su vida 

preparándose, llegan a las Olimpiadas para poner en alto el nombre de su país. Los 

países también se preparan durante años para albergar estos juegos.  

Atenas los juegos, el 6 de abril de 1896, solamente se han cancelado las ediciones 

de 1916, 1940 y 1944, debido al estallido de la Primera y Segunda Guerra Mundial. 

Hoy, la guerra es diferente. No se combate con armas y bombas, se combate con 

conciencia, cuidados y avances médicos; y es que la pandemia del Covid-19 

postergó un año los Juegos Olímpicos de Tokio. 

 

Ángeles Aguilar 

Teletrabajadores 85% informales y sueldos a la mitad 

Toque hogareño… La llegada de la pandemia derivada por el Covid-19 transformó 

nuestra manera de trabajar. 

De la noche a la mañana las recámaras se convirtieron en tibias bibliotecas, las 

mesas del comedor evolucionaron como vanguardistas archiveros atiborrados de 

papeles y documentos y las paredes de la sala fueron el marco de múltiples juntas 

de negocios. 

A nivel mundial se estima que 1 de cada 5 trabajadores mutó hacia el llamado home 

office. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/tokio-stand-by-419652
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/teletrabajadores-85-informales-sueldos-mitad-419661
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Arturo Damm 

Los tres pasos 

Tres son los pasos que debemos dar para volver a la normalidad, que no hay que 

confundir con la recuperación: (I) que la economía reabra al cien por ciento; (II) que 

los consumidores tengan la confianza suficiente para volver a salir como antes de 

que iniciara el Covid 19; (III) que los consumidores tengan el poder adquisitivo 

suficiente para volver a comprar como antes del surgimiento del Covid 19. ¿Cuánto 

tiempo nos tomará dar estos tres pasos? 

Sin la reapertura general (de todas las actividades económicas y en todo el país), 

total (al cien por ciento, no al treinta o al sesenta), y definitiva (no por un corto 

periodo de tiempo antes de que repunte el contagio y se ordene volver a cerrar), de 

la economía por el lado de la producción, la oferta y la venta de bienes y servicios, 

no habrá vuelta a normalidad. 

Con relación a esta condición para el regreso a la normalidad hay que tener en 

cuenta cuántos negocios quebraron definitivamente y en cuánto tiempo se 

sustituirán por nuevos, sustitución que también forma parte de esta serie de pasos 

que hay que dar para volver a la normalidad. 

 

 

Marco A. Mares 

Interjet, destino incierto 

Interjet se quedó sin gasolina en pleno vuelo, entró en zona de turbulencia y nadie 

sabe exactamente cuál será su destino. 

Interjet está al borde de la asfixia con una deuda total al gobierno que ronda los 

5,000 millones de pesos. De ese total, le debe 3,000 millones de pesos al SAT. 

Los últimos movimientos en Interjet han sido poco claros, por decir lo menos. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/tres-pasos-419662
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Interjet-destino-incierto-20210114-0019.html
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La gran Carpa 

Escapista 

De nueva cuenta, la audiencia de extradición del exgobernador de Chihuahua, 

César Duarte, programada para este jueves 14 de enero, fue suspendida hasta 

nuevo aviso. El consejero jurídico de dicha entidad, Jorge Espinoza Cortés, aseguró 

que la jueza de Miami, Florida, Lauren Fleisher, quien está a cargo del caso, no 

explicó los motivos de la cancelación. 

 

 

¿Será? 

LA DEMOCRACIA… POR CHAT 

Nos dicen que el Tribunal Electoral, que encabeza José Luis Vargas, inauguró las 

“chat-sesiones” para emitir una resolución sobre uno de los temas más sensibles 

del debate público de estos días: El de las conferencias mañaneras del presidente 

López Obrador, tema al que se refirió ayer el consejero jurídico de la Presidencia, 

Julio Scherer. Quienes saben del asunto advierten de una diferencia con el INE de 

Lorenzo Córdova: Que la sesión de la Comisión de Quejas del 30 de diciembre, 

donde se dictó la medida cautelar, fue pública, mientras que la sesión del TEPJF se 

hizo de forma privada… y por chat. ¿Será? 

 

 

Dinero 

Donald Trump sufrió un sofocón mayúsculo ayer cuando la Cámara de 

Representantes aprobó el proceso que lo conduce a un juicio político –el segundo 

de su presidencia–, nublando sus perspectivas de un posible regreso a la 

presidencia. La votación de 232-197 en la Cámara de Representantes no deja lugar 

a dudas. Diez legisladores republicanos sumaron sus sufragios a los demócratas. 

Apenas tomó una semana la decisión, y eso que dos días fueron empleados en una 

gestión para que fuera aplicada la Enmienda 25 a la Constitución, que permite al 

vicepresidente y al gabinete dejar sin cargo al presidente. Sin embargo, Mike Pence, 

el segundo de Trump, se negó. Son odiosas pero a veces necesarias las 

comparaciones. La consulta pública para conocer la voluntad del pueblo mexicano 

sobre el tema de someter a juicio político a los ex presidentes ya lleva varios meses 

de trámite. En el camino, la Suprema Corte de Justicia cambió el texto de la pregunta 

que originalmente formuló el presidente López Obrador.  

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210114-0022.html
https://www.24-horas.mx/2021/01/14/la-democracia-por-chat/
https://www.jornada.com.mx/2021/01/14/opinion/006o1eco
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Astillero 

El 19 de febrero de 2019, el coordinador de los diputados federales del Partido de 

la Revolución Democrática (PRD), Ricardo Gallardo Cardona, anunció su renuncia 

al cargo y al perredismo, junto con ocho legisladores más del sol azteca, de entre 

los cuales fueron negativamente destacables, además del propio Gallardo Cardona, 

proveído de expedientes densos, Mauricio Toledo (involucrado de manera 

sostenida en acusaciones de fraudes, corrupción y porrismo) y Héctor Serrano 

Cortés (el principal cómplice de Miguel Ángel Mancera en la urdimbre de saqueo y 

abuso en la capital del país). 

Oficialmente los renunciantes aseguraron que no pasarían a Morena y que, en 

adelante, sus votaciones serían conforme a las circunstancias, lo cual por sistema 

hicieron en la misma línea definida por Mario Delgado, el constructor en las sombras 

de ese pacto político mafioso, que implicaba a nombre de Morena y sus mandos 

que hubiera postulaciones posteriores a cargos de elección popular, continuidad 

política, tomando como referencia el similar arreglo que el 3 de abril de 2017 llevó 

a Luis Miguel Barbosa, coordinador de la bancada senatorial del PRD, a renunciar 

a este partido. 

 

Rayuela 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/01/14/opinion/008o1pol
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Editorial 

Trump: segundo juicio político 

A menos de una semana de dejar el cargo, el presidente de Estados Unidos, Donald 

Trump, se enfrentó por segunda ocasión a un juicio político ( impeachment) en el 

Congreso de su país. Pero, a diferencia del primer proceso, que fue bloqueado por 

un Senado con mayoría republicana en febrero del año pasado, en esta ocasión 

diversos legisladores del partido del presidente en ambas cámaras se han adherido 

a la demanda demócrata de destitución, la cual tiene posibilidades de triunfar en la 

cámara alta. 

Los cargos, esta vez, son mucho más graves que el abuso de poder presidencial y 

la obstrucción al Congreso por los que fue acusado el 18 de diciembre de 2019 con 

230 votos a favor y 198 en contra. Ayer, la Cámara de Representantes imputó 

formalmente al mandatario por incitación a la insurrección con un par de votos 

aprobatorios más, entre ellos los de una decena de republicanos, algunos de cuyos 

señalamientos sobre la responsabilidad de Trump en el asalto al Capitolio 

perpetrado el 6 de enero por una turba de ultraderechistas compitieron en dureza 

con los de sus colegas demócratas. 

https://www.jornada.com.mx/2021/01/14/edito

